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Верим в Россию, ей и служим!

Юрий ДМИТРИЕВ, фото автора. 

Татьяна СМИРНОВА, фото автора.

Владимир ДАШЕВСКИЙ, 
фото автора и из архива гидрографической службы БФ.
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Для экипажа танкера центральным событием 2018 года стало 
участие в главном военно-морском параде в честь Дня ВМФ. 

На долю балтийцев выпала ответственная задача по заправке то-
пливом и водой участвовавших в празднике боевых кораблей Воен-
но-Морского Флота. Работать приходилось и на ходу, в сложнейших 
гидрологических условиях, при повышенной опасности, связанной 
с прохождениями под мостами, преодолением участков с сильными 
подводными течениями. Причём передвигаться по капризной Не-
ве пришлось без лоцманской помощи, полагаясь исключительно на 
мореходный опыт командного состава судна во главе с капитаном 
Олегом Груцким. 

Для «Александра Гребенщикова» морской парад – 2018 в Санкт-
Петербурге – уже второй в его морской биографии. Впервые лич-
ный состав танкера эту миссию успешно осуществил в 2017-м. Не 
подкачал он и в прошлом году: по итогам выполнения задач тылово-
го обеспечения кораблей экипаж танкера был награждён памятны-
ми медалями «За участие в Главном военно-морском параде». 

Другим значимым событием 2018 года для «Александра Гребен-
щикова» стали учения судов обеспечения по передаче грузов на хо-
ду, во время которых новый морской танкер выглядел весьма убе-
дительно, уверенно и чётко выполняя задачи по предназначению. 
Также в минувшем году экипажем был выполнен большой объём 
работ по тыловому обеспечению кораблей Балтийского флота, ко-
торые возвращались с боевой службы, заправлялись и снова ухо-
дили в поход. Находясь на внешнем рейде Балтийска, «Александр 
Гребенщиков» передал надводникам на ходу десятки тонн топлива, 
воды и продовольствия в сложнейших метеоусловиях, при 
волнении моря до четырёх баллов. 

Экипаж 
профессионалов

По словам начальника отряда судов тылового 
обеспечения БФ Виктора Чиркова, лучшим по 
итогам минувшего года стал малый морской 
танкер  «Александр Гребенщиков».

Малый морской танкер  «Александр Гребенщиков».

Новое пособие для навигаторов.

Как отметил врио команди-
ра мотострелкового ба-

таль-она гвардии капитан Руслан 
Шабуров, тренировки экипажей 
проводятся в рамках плановой 
боевой учёбы. Они включают в 
себя комплекс упражнений по 
вождению техники по пересечён-
ной местности с преодолением 
препятствий и выполнением нор-
мативов по огневой подготовке. 
Для этого на полигоне оборудо-
вана специальная трасса.

На прошлой неделе мото-
стрелки поражали мишени, ими-

БМП РВУТСЯ В БОЙБМП РВУТСЯ В БОЙ
Экипажи БМП-2 мотострелкового полка армейского корпуса Балтийского флота приступили 
к подготовке к первому этапу Армейских международных игр – конкурсу «Суворовский натиск».

тирующие безоткатное орудие, 
огневые позиции гранатомётчи-
ков и группы пехоты противни-
ка. Стрельба велась как по появ-
ляющимся, так и по движущимся 
мишеням на дистанциях от 300 
до 900 метров. Для корректиров-
ки огня применялись трассирую-
щие боеприпасы. В общей слож-
ности в мероприятии боевой 
подготовки приняли участие свы-
ше 100 военнослужащих, было 
задействовано более 20 единиц 
военной и специальной техники.

Технику для выполнения ог-

невого упражнения военнослу-
жащие начали готовить ранним 
утром. С рассветом три экипа-
жа БМП приступили к отработке 
действий на полигоне. 

– В прошлом году бойцы это-
го батальона заняли 3-е место 
на конкурсе боевого мастерства 
«Суворовский натиск» в Западном 
военном округе, – отмечает гвар-
дии капитан Руслан Шабуров. 

Мотострелки соревновались 
в Алабино, на базе танковой ди-
визии. Там прошла индивиду-
альная гонка с выполнением 

стрельбы по наземным и воз-
душным целям из 30-мм пушки, 
танкового пулемёта Калашнико-
ва и противотанкового ракетно-
го комплекса, а также эстафета. 

Теперь необходимые норма-
тивы отрабатывают бойцы, кото-
рым в конце февраля предстоит 
отстаивать честь флота на «Су-
воровском натиске – 2019».

– Главная задача – научить 
военнослужащих поражать цели 
на оценку «отлично», – 
говорит гвардии капитан 
Р.Шабуров. 

Александр Александрович приехал в Калининград в качестве 
почётного гостя проходящего здесь чемпионата России по 

греко-римской борьбе. На приглашение посетить кадетский корпус 
он откликнулся с большим интересом. Так же заинтересованно ле-
гендарный спортсмен слушал рассказ директора АПКМК Татьяны 
Бартминской о гордости корпуса – выпускниках, являющихся сей-
час офицерами ВМФ. 

На встрече в конференц-зале кадетской школы Александр Каре-
лин ответил на вопросы подрастающего поколения. А кадет интере-
совало многое: когда и как Александр Александрович начал зани-
маться спортом, сколько он одержал побед, каким был самый труд-
ный период в его спортивной жизни, каких российских борцов он бы 
выделил в числе перспективных и т. д. 

А.Карелин начал встречу с упоминания важного в его судьбе 
имени Виктора Михайловича Кузнецова. Это тренер, воспитавший 
не одного олимпийского чемпиона и чемпиона мира, Европы, Рос-
сии. Виктору Михайловичу – 77 лет, и он до сих пор каждый день с 
удивительным упорством и жизнелюбием выходит на ковёр трени-
ровать. Вспомнил Александр Карелин и других значимых для клас-
сической борьбы наставников, в том числе заслуженного тренера 
СССР Ивана Ивановича Калюжного.

 – Для вас важны другие люди – это ваши преподаватели, воспи-
татели, родители, они прививают вам традиции победоносного Рос-
сийского флота, – отметил Александр Александрович, обращаясь к 
молодёжи. – Будьте сильными и помните слова А. Суворова: 
«Дисциплина – мать побед». Это нужно уяснить для себя как 
основополагающее правило. 

Нация победителей
В гостях у учащихся и преподавателей Андрея 
Первозванного Кадетского морского корпуса 
побывал выдающийся российский борец.

Александр КАРЕЛИН – 
заслуженный мастер 
спорта СССР, Герой 
Российской Федера-
ции,  трёхкратный по-
бедитель Олимпийских 
игр, 9-кратный чемпи-
он мира, 12-кратный 
чемпион Европы, сере-
бряный призёр Олим-
пийских игр 2000 го-
да, 13-кратный чемпи-
он СССР, СНГ и России, 
четырежды признавал-
ся лучшим борцом пла-
неты. Включён в число 
25 сильнейших атлетов 
XX столетия. Занесён 
в Книгу рекордов Гин-
несса как спортсмен, в 
течение 13 лет не про-
игравший ни одной 
схватки. 

Новый проект явился логическим продолжением ранее вышед-
шего в свет в формате А3 атласа морских карт Финского за-

лива. Он оказался очень удобным для использования на кораблях и 
судах, а также при проведении занятий в учебных аудиториях воен-
но-морских вузов и в классах навигационной подготовки объедине-
ний и соединений флота. 

Управление навигации и океанографии Минобороны РФ прове-
ло опрос основных пользователей атласа: специалистов гидрогра-
фических служб, штурманов, командиров кораблей и капитанов су-
дов. Тогда издание получило высокую оценку, и было принято ре-
шение выпустить атлас морских навигационных карт Балтийского 
моря. Одним из инициаторов воплощения этого проекта в жизнь 
стал начальник Управления навигации и океанографии МО РФ ка-
питан 1 ранга Сергей Травин. Идея была полностью поддержана ко-
мандованием ВМФ. 

В увидевшем свет в конце 2018 года атласе представлены 397 
карт, в том числе 94 – проливных зон и 50 – Финского залива. Удоб-
ная навигация и грамотно составленные пояснения позволяют поль-
зователю легко находить необходимую информацию. Неоценимый 
вклад в реализацию проекта внесли специалисты гидрографической 
службы Балтийского флота, которую возглавляет капитан 1 ранга Ан-
дрей Анисин. По сути, атлас создан на основе данных, собранных 
флотскими гидрографами за последние пять лет. В течение 
этого времени специалисты службы произвели промеры по-
рядка 50 тысяч линейных километров морского дна. 

Море как на ладони 
Управление навигации и океанографии Мини-
стерства обороны РФ и Главное командование 
ВМФ России завершили масштабную работу 
по созданию первого в истории Атласа морских 
навигационных карт Балтийского моря.

С каждым годом расширяется их программа и география, ра-
стёт число команд. В этом году запланировано провести 32 

конкурса на территории 10 государств. Для сравнения, в 2018-м 
прошло 28 конкурсов на территории 7 стран. К этому списку доба-
вились Индия, Узбекистан и Монголия. 

Министерство обороны России пригласило к участию в АрМИ-2019 
представителей 85 стран. На территории Российской Федерации 
запланированы 16 конкурсов на 14 полигонах. 

Если говорить об особенностях нынешних игр, то одна из них со-
стоит в том, что в конкурсах «Танковый биатлон», «Верный друг» и 
«Военно-медицинская эстафета» планируются состязания женских 
команд. Естественно, им предстоит соревноваться не с мужчина-
ми, а между собой, в отдельной категории. При этом условия кон-
курсов для женщин-военнослужащих будут несколько упрощены.

«Конный марафон» – ещё одно новшество АрМИ-2019. Инициа-
тива его проведения принадлежит монгольской стороне. Название 
этапа говорит само за себя – участвовать в нём будут конные подраз-
деления. Всего же новых конкурсов в 2019 году будет четыре. «Ава-
рийный район» – это состязание на лучшее аварийно-спасательное 
формирование, которое пройдёт в подмосковных Можайске и Сер-
гиевом Посаде. «Саянский марш» – соревнования горных подразде-
лений в зимних условиях. Они пройдут в Красноярском крае на по-
лигоне Центра горной подготовки Ергаки. Естественно, для зимних 
условий август на территории России не подходит, поэтому «Саян-
ский марш» – единственный международный конкурс, который про-
ведут в другое время – с 18 по 21 февраля. Срок проведения всех 
остальных конкурсов остался неизменным – с 3 по 19 августа.

Соревнование подразделений специального назначения «По-
лярная звезда» будет проводиться в Белоруссии. Выбранное орга-
низаторами название символично: для спецназа, зачастую выпол-
няющего задачи в тёмное время суток, именно это небесное свети-
ло помогает ориентироваться в северном полушарии.

Организаторы состязаний уверены, что предстоящие игры по-
могут обменяться опытом, сравнить возможности различных об-
разцов вооружения и техники, но главное – военнослужащие проя-
вят свои лучшие качества, необходимые на службе: выучку и дисци-
плину, умение действовать слаженно и чётко, а также способность 
быстро принимать решения, от которых в реальной боевой обста-
новке зависит не только успех операции, но и жизнь товарищей. 

На Балтийском флоте уже началась подготовка к конкурсам «Глуби-
на», «Танковый биатлон», «Морской десант» и «Суворовский натиск».

Подготовка началась
Армейские международные игры в 2019 году 
будут проводиться уже в пятый раз. 
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ТИХООКЕАНСКИЙ ФЛОТ

ВОЕННО-МОРСКОЙ ФЛОТ

НОВОСТИНОВОСТИ

БАЛТИЙСКИЙ ФЛОТ

СЕВЕРНЫЙ ФЛОТ

ЧЕРНОМОРСКИЙ ФЛОТ

Военные моряки в этот период совершенствуют навыки по са-
мостоятельному выполнению кораблём боевых задач в базе, 

противодиверсионной обороне в пунктах базирования, отрабатыва-
ют нормативы по борьбе за живучесть и готовятся к выходу в море.

Флагманскими специалистами в соединениях проверяется и 
оценивается боевая и повседневная организация боевых частей 
и служб. Проводятся учения по приготовлению корабля к походу и 
взаимодействию с постами рейдовых служб.

По завершении отработки элементов и сдачи курсовой задачи 
К-1 экипажи соединения кораблей охраны водного района планиру-
ют выйти в морские полигоны флота для выполнения учебно-бое-
вых задач с применением вооружения кораблей в различной опера-
тивно-тактической обстановке.

Место учёбы – база
На Камчатке экипажи надводных кораблей при-
ступили к проведению учений в пунктах базиро-
вания по специальной курсовой задаче К-1.

В церемонии приняли уча-
стие командующий под-

водными силами СФ контр-
адмирал Аркадий Романов и 
представитель компании-раз-
работчика Владислав Занин. 
Они перерезали алую ленту и 
осмотрели учебные места.

Первые демонстрационные 
занятия провели военнослужа-
щие подразделений по борьбе 
с диверсантами подводных сил 

флота и разведчики. Они отработали практические навыки по гор-
ной подготовке, выходу в бассейн через торпедный аппарат, выпол-
нили подъём из воды с оружием на имитацию корпуса судна.

В целом комплекс предназначен для тренировок военнослужа-
щих специальных подразделений по борьбе с подводными дивер-
сионными силами и средствами, а также групп по борьбе с терро-
ризмом и морским пиратством. Также он может использоваться для 
подготовки водолазов-спасателей.

Многофункциональный учебно-тренировочный комплекс пред-
ставляет собой бассейн, смонтированный в блоках контейнер-
ного типа. В бассейне есть тир для стрельбы из подводного ору-
жия, эпроновская выгородка, аварийный люк и торпедный аппа-
рат, имитатор подводного течения с регулятором скорости до двух 
узлов. На верхнем ярусе УТК установлен фальшкорпус условного 
судна, на котором бойцы могут отрабатывать подъём из воды. Так-
же в бассейне можно проходить штурмовую подготовку – беспара-
шютное десантирование – прыжки в воду со специальной площад-
ки. На внешней части комплекса созданы скалодром и макет зда-
ния – для отработки навыков бойцов спецподразделений. Также в 
состав УТК входит мультимедийный класс для проведения теоре-
тической подготовки.

Со знаком «плюс»
В гарнизоне Гаджиево состоялось открытие пер-
вого на флоте многофункционального учебно-
тренировочного комплекса по водолазной, спа-
сательной, горной и штурмовой подготовке.

Боевая учёба лётчиков проходила в двустороннем формате. В 
ходе выполнения полётных заданий им предстояло обнару-

жить субмарины условного противника, действующие в полигонах 
боевой подготовки Северного флота в подводном положении.

В ходе выполнения полётов авиаторы отработали тактические 
приёмы поиска ПЛ с применением радиолокационных и гидроаку-
стических средств противолодочного обнаружения.

Кроме выполнения учебно-тренировочных упражнений по 
своему основному предназначению, командиры экипажей Ил-38 
совершили контрольные полётные задания на пилотирование в 
простых и сложных метеоусловиях как днём, так и в тёмное вре-
мя суток.

Одной из основных задач стала отработка взаимодействия лёт-
ного состава с группой руководства полётами. Во время выполне-
ния лётных смен экипажи Ил-38 получили практический опыт об-
наружения цели и захода на неё, а также тактического применения 
бомбового вооружения. Руководители полётов совершенствовали 
навыки наведения авиаторов на цели.

Горячая пора
Экипажи противолодочных самолётов Ил-38 
отработали задачи по поиску подводных лодок.

В частности, адмиралу Вла-
димиру Королёву было 

доложено о графиках строи-
тельства малых гидрографи-
ческих судов проекта 19910, 
способных выполнять задачи 
на удалении более 3000 миль 
от пунктов постоянного бази-
рования. В настоящее время в 
постройке находятся два таких 
судна со сроком сдачи ВМФ в 
2019 году: для Северного фло-
та – «Николай Скосырев», для 

Тихоокеанского – «Александр Рогоцкий».
– ВМФ будет продолжать исследования Мирового океана в ин-

тересах корректуры морских навигационных карт, изучения гидро-
метеоусловий в различных широтах. В настоящее время мы пере-
ходим к очередному этапу обновления состава гидрографических 
судов. Осуществляя серийное строительство больших гидрографи-
ческих катеров, мы приступили к серийному строительству гидро-
графических судов нового поколения, которые будут эффективно 
выполнять задачу гидрографического обеспечения действий сил 
флотов, – отметил главнокомандующий ВМФ.

Обновление и наращивание
На совещании в Адмиралтействе главком ВМФ 
России адмирал В.Королёв заслушал доклады 
профильных управлений Главного штаба ВМФ 
о ходе строительства гидрографических судов.

Отработка учебно-боевых 
задач проводились в со-

ответствии с курсом боевой 
подготовки на полигоне в тём-
ное время суток с подсветкой 
мишенных позиций.

Температура окружающей 
среды на острове Котельный в 
это время года в среднем со-
ставляет около 40 градусов 
Цельсия ниже нуля. Упраж-
нения по огневой подготовке 
проходили при температуре 

-36 С0. На полигоне была развёрнута палатка для обогрева военнос-
лужащих, приготовлены горячий чай и бутерброды.

Занятия по изучению устройства, сборке-разборке оружия про-
ходили в помещениях административно-жилищного комплекса «Се-
верный клевер», где проживают и несут службу военнослужащие 
тактической группы Северного флота.

Напомним, что ночные стрельбы являются обязательным эле-
ментом боевой подготовки военнослужащих береговых войск СФ. 
Стрелки применяют трассирующие боеприпасы для корректировки 
огня и наблюдения за результатом.

Огонь на поражение
Военнослужащие тактической группы СФ, дис-
лоцируемой на острове Котельный архипелага 
Новосибирские острова, выполнили упражнения 
учебных стрельб из штатного оружия.

Отряд в составе ракет-
ного крейсера «Варяг», 

БПК «Адмирал Пантелеев» и 
большого морского танкера 
«Борис Бутома» под командо-
ванием начальника штаба под-
водных сил Тихоокеанского 
флота контр-адмирала Эдуар-
да Михайлова вышел в даль-
ний поход 1 октября 2018 года.

В течение трёх с полови-
ной месяцев корабли ТОФ посетили девять стран, совершив за-
ходы в Хакодате (Япония), Чеджу (Республика Корея), Циндао (Ки-
тай), Танджунгприок (Индонезия), Муара (Бруней), Чанги (Синга-
пур), Вишакхапатнам (Индия), Коломбо (Шри-Ланка) и Манила 
(Филиппины). Основной целью похода стали демонстрация Ан-
дреевского флага в Азиатско-тихоокеанском регионе и дальней-
шее развитие военно-морского сотрудничества со странами АТР.

Во Владивостоке ОБК встречал командующий Тихоокеан-
ским флотом адмирал Сергей Авакянц. По традиции экипажам 
кораблей за успешное выполнение поставленных задач вручили 
жареных поросят.

К родным берегам
Во Владивостоке состоялась торжественная 
церемония встречи отряда боевых кораблей по 
случаю возвращения из дальнего похода.

По замыслу учения, сред-
ства ПВО флота зафик-

сировали взлёт группы само-
лётов «неприятеля» в направ-
лении пункта базирования. 
Дежурный по противовоздуш-
ной обороне фрегата «Адмирал 
Эссен» был приведён в боевую 
готовность номер один, на ко-
рабельные силы флота был пе-

редан сигнал о приближении авиагруппы условного противника.
В ходе тренировки расчёты ПВО фрегата взяли на сопровож-

дение и уничтожили воздушные цели зенитным ракетным ком-
плексом ЗРК «Штиль-1», предназначенным для противовоздуш-
ной обороны корабля от всех средств воздушного нападения. Це-
ли были условно поражены до совершения захода самолётов на 
боевой курс.

«Штиль» не промахнулся
Фрегат «Адмирал Эссен» провёл тренировку по 
прикрытию пункта базирования от массирован-
ного авиаудара условного противника.

Проводятся учения и тре-
нировки по подготовке 

лодки к выходу в море, погруз-
ке боезапаса, организации ох-
раны и обороны при стоянке у 
причальной стенки. Кроме то-
го, в рамках сдачи курсовой 
задачи подводники отрабо-
тают алгоритмы действий по 

управлению ПЛ при всплытии и погружении в обычном и аварий-
ном вариантах.

По результатам выполнения данных мероприятий боевой подго-
товки командованием соединения будет проведён анализ и оценка 
отработки задачи экипажем подводной лодки «Краснодар».

Сдача курсовых задач является обязательной составной частью 
системы тренировки экипажей ПЛ и входит в программу подготов-
ки подводного корабля к выполнению задач по предназначению как 
самостоятельно, так и в составе однородных и разнородных груп-
пировок флота.

Тренировка для подплава
Экипаж подводной лодки «Краснодар» начал 
сдачу элементов курсовой задачи Л-1.

В отряде аварийно-спа-
сательных судов управ-

ления поисковых и аварийно-
спасательных работ БФ на-
чали  подготовку к конкурсу 
«Глубина-2019». В мероприя-
тии приняли участи более 20 
специалистов. 

Водолазные спуски ослож-
нялись низкой температурой 
воздуха до -11 С0. Военнослу-
жащие выполнили нормативы 

по проверке оборудования, снаряжения и средств связи, отрабо-
тали правильность организации водолазных спусков с соблюдени-
ем требований и мер безопасности.

В ходе работы на глубине водолазы провели осмотр подводной 
части плавучего причала и визуально оценили надёжность кон-
струкций и соединений.

После подъёма специалистов был отработан комплекс мер по 
их реабилитации в барокамере. 

В нынешнем году конкурс «Глубина» имеет большую направ-
ленность на выполнение подводно-технических работ. Водола-
зы будут соревноваться в умении осуществлять поиск и обследо-
вание затонувших объектов, проводить сварку и резку металла, 
сборку конструкций под водой. Все упражнения будут выполнять-
ся на время.

Для обеспечения тренировок водолазов применяется совре-
менное оборудование, поступившее на вооружение сил поисково-
го спасательного обеспечения флота за последние годы.

Рабочая глубина Небесное воинство
Водолазы БФ отработали спуски под воду в 
условиях низкой температуры.

Флагман 1-й постоянной военно-морской группы НАТО USS 
Gravely (DDG-107) 10 января прошёл через Датские про-

ливы и совершил заход в порт Копенгаген. Затем эсминец вышел 
в акваторию Балтийского моря, где к нему присоединился USS 
Porter (DDG-78). 

Непосредственное наблюдение за действиями американских 
военных кораблей осуществляется корветами Балтийского фло-
та «Бойкий» и «Сообразительный». Российские экипажи в пери-

ПОД ПРИСТАЛЬНЫМ ВНИМАНИЕМПОД ПРИСТАЛЬНЫМ ВНИМАНИЕМ

Вошедшие в акваторию Балтийского моря эсминцы УРО ВМС США были взяли на сопровожде-
ние силами БФ.

од выполнения задач в море провели ряд совместных учений и 
тренировок по противовоздушной, противокорабельной и про-
тиволодочной обороне. По мнению военных экспертов, кораб-
ли НАТО помогают Балтийскому флоту достичь новых высот в 
боевой подготовке. При этом российские военные моряки де-
монстрируют американским коллегам, что период, когда кораб-
ли США могли бесконтрольно плавать вблизи границ России, 
остался в прошлом.

В рамках учебно-бое-
вых заданий экипажи 

ударных вертолётов Ми-24 
и Ми-8 отработали взлёт и 
посадку, выполнили полё-
ты в заданный квадрат мо-
ря для вскрытия надводной 
обстановки, а также осу-
ществили учебные заходы 
в атаки по наземным целям 
условного противника.

Пилоты вертолётов Ка-
27 также отработали взлёт 
и посадку, выполнили полё-

ты над морскими полигонами Балтийского флота по установлен-
ным маршрутам, осуществили поиск «неприятельских» субма-
рин с использованием гидроакустических станций.

В плановых полётах вертолётчиков морской авиации было 
задействовано свыше 10 летательных аппаратов различных 
видов.

Кроме того, до конца текущей недели авиаторы и инженерно-
технический состав отработают вопросы наращивания дежурных 
сил, обеспечения вывода авиационной техники из-под удара ус-
ловного противника и её перебазирования на запасные и опера-
тивные аэродромы. Технические и тыловые службы выполнят за-
дачи по подвозу запасов материальных средств, горюче-смазоч-
ных материалов и боеприпасов.

(Более подробный материал 
читайте в ближайшем номере «СБ»).

Экипажи вертолётов морской авиации провели 
плановые учебно-тренировочные полёты. 
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Татьяна СМИРНОВА, фото автора и отдела информационного обеспечения (г.Калининград) пресс-службы ЗВО. 

Для этого на полигоне 
оборудованы учебные ме-
ста, где мотострелки прово-

дят разборку и сборку ПКТ, неполную 
загрузку боеприпасов на боевую ма-
шину, установку ПТУР, учатся пра-
вилам стрельбы, решению огневых 
задач, метанию учебно-имитаци-
онных гранат, занимаются развед-
кой местности, а также выполняют 
упражнения контрольных стрельб. 

– Военнослужащий запрыгива-
ет в башню имитационной маши-
ны, докладывает о готовности к 
бою. Поступает команда поразить 
приближающегося противника, 
что он и делает, – поясняет руко-
водитель занятий по метанию гра-
нат гвардии сержант контрактной 
службы Андрей Горохов. 

При кажущейся простоте упраж-
нения бойцам приходится изрядно 
понервничать. Движения сковыва-
ют экипировка и узость люка баш-
ни, но болванки гранат в итоге всё 
же летят в мишень, установленную 
на расстоянии 20 метров от БМП. 
Для того чтобы получить отличную 
оценку, надо за 40 секунд попасть в неё 
двумя гранатами подряд, попал только 
первой – хорошо, только второй – удов-
летворительно. За промах – «неуд». 

Строго следит за выполнением 
установленных нормативов и руко-
водитель занятия на учебном месте 
по сборке-разборке ПКТ, снаряже-
нию ленты патронами калибра 7,62 мм 
гвардии сержант контрактной службы 
Артур Власов. Он говорит, что разби-
рать танковый пулемёт Калашникова 
сложнее, чем, например, АКМ: здесь 
больше составных частей. Приходит-
ся отсоединять ствол, а на это уходит 
время. Чтобы успешно справиться с 
поставленной задачей, нужно выпол-
нить неполную разборку за 18 секунд. 
Практически все мотострелки делают 
это без особых усилий. 

Обучение правилам стрельбы про-
водит гвардии лейтенант Юрий Сол-
датов. Перед тем как военнослужащие 

приступят к решению огневых задач, 
они знакомятся с  основами внутренней 
и внешней баллистики. 

– Задача – поразить цель с первого 
раза, – говорит офицер. – Результаты 

зависят от многих 
факторов, в том 
числе и от хоро-
шего зрения опе-
ратора-наводчика. 
Чем раньше он об-
наружит цель, тем 
быстрее её пора-
зит экипаж БМП. 

Естественно, 
стрельба из пуш-
ки боевой маши-
ны пехоты ведёт-
ся с использова-
нием оптического 
прицела, ведь ми-
шени поднимают-
ся на удалении 
900 метров. Да-
же обладатель 
ястребиного зре-
ния не всегда 

сможет увидеть их в узкий смот-
ровой прибор. 

Если летом мотострелки от-
рабатывают точность попадания 
по мишеням тёмного цвета, то в 
зимних условиях ведут огонь по 
белым – в цвет заснеженного по-
ля. Так что учебные стрельбы зи-
мой в светлое время суток – это 
не всегда легко и просто. Была 
бы ночь – другое дело, тем более 
что тёмное поле боя, как правило, 
подсвечивается универсальными 
осветителями, и тогда в приборе 
ночного видения хорошо различи-
мы появляющиеся мишени. Тем не 
менее в реальной обстановке ночь 
не является союзником для бойца. Она 
как толстое одеяло скрывает любого, 

кто затаился и ждёт. Те, кто 
попадают в цель в кромешной 
тьме, без всякого сомнения, 
наделены особым талантом.

Пока гвардии лейтенант 
Ю.Солдатов делится снай-
перскими секретами, на дру-
гом учебном месте руково-
дитель гвардии сержант кон-
трактной службы Эдуард 
Михайлов учит военнослужа-
щих укладывать сокращён-
ный боекомплект БМП-2. В 
боевой обстановке эти навы-
ки крайне необходимы. 

– Бывает так, что во вре-
мя загрузки боеприпаса 
один патрон зацепился за 
другой. Как поправить поло-
жение? Боекомплект пушки 
составляет 500 штук, и при 
зарядке может произойти 

любой сбой, нужно знать, как выйти из 
сложной ситуации, – говорит офицер. 

Для того чтобы зарядить пушку 
БМП и произвести стрельбу, установ-
лен норматив – 7 минут на отлично. А 

вот для стрельбы ПТУР – 1 минута 50 
секунд. За этим можно было понаблю-
дать на другом учебном месте. Экипаж 
гвардии сержанта контрактной службы 
Максима Кожевникова выдвинулся на 
огневой рубеж, выполнил стрельбу по 
мишеням и вернулся на ис-
ходную позицию. 

Из машины военнослу-
жащие выбираются раскрас-
невшиеся. Говорят, что вну-
три – жарко. А на улице-то 
небольшой морозец. Перед 
стрельбой пришлось побе-
гать, заряжая пушку. Оттого и 
на лицах – румянец. 

Командир отделения гвар-
дии сержант контрактной 
службы Максим Кожевников 
участвовал в «Суворовском 
натиске» в прошлом году. 
Тогда военнослужащим при-
шлось показать свои умения и 
навыки при отработке норма-
тивов по РХБЗ, спортивному 
ориентированию, физической 
подготовке, преодолевать 
полосу препятствий и, есте-
ственно, стрелять. В 2018-м 
балтийские мотострелки уступили ко-
мандам танкового полка и Таманской 
танковой дивизии, но в этом году наме-
рены взять реванш, поэтому усиленно 
готовятся.

– Сегодня стрельба прошла нор-
мально. Поразили мишени, обозначаю-
щие БМП и РПГ противника, – говорит 
командир отделения. – По таким же це-
лям придётся вести стрельбу на «Суво-
ровском натиске». 

Во многом успех зависит и от механи-
ка-водителя. Управлять боевой машиной 
пехоты зимой особенно сложно – из-за 
ограниченной видимости и гололедицы, 
поясняет гвардии ефрейтор контрактной 
службы Владислав Забоенков. 

– Бывает так, что по замёрзшей 
земле БМП не идёт вперёд, а буксует, 
и для меня важно удержать её на трас-
се, не слететь в кювет, – делится он 
опытом и вспоминает прошлогодний 

БМП РВУТСЯ В БОЙБМП РВУТСЯ В БОЙ

Гвардии капитан Р.Шабуров.

конкурс: – На «Суворовском натиске» 
были сильные команды. Главные со-
перники – механики-водители танко-
вых подразделений. Мы делали всё, 
чтобы пройти дистанцию быстрее, но 
во время эстафеты у нас вышла из 

строя машина, пришлось пересажи-
ваться на другую, потеряли время. 

В числе стреляющих – наводчик-
оператор гвардии рядовой контрактной 
службы Александр Дедченко. Он при-
стально следил, как на заснеженном 
поле под шквалом огня его БМП пада-
ли мишени. Но… не все. Не далось БЗО 
противника. Искорки трассеров танце-
вали вокруг, но «неприятель» устоял. 
На конкурсе при таком раскладе о 1-м 
месте можно будет забыть. 

– Надо сбивать все мишени, а для 
этого тренироваться хотя бы три раза в 
неделю, – делает вывод молодой боец.

Первые в этом году стрельбы у 
мотострелков прошли сразу после 
новогодних праздников. Надеем-
ся, им хватит времени, чтобы каче-
ственно подготовиться и одержать 
заветную победу на «Суворовском 
натиске – 2019».Мотострелки готовятся к стрельбе.

Идут занятия на учебном месте по сборке-разборке ПКТ.

Точно в цель!

Гвардии лейтенант Ю.Солдатов делится  
секретами профессионального мастерства.

Гвардии сержант контрактной службы 
М.Кожевников.

Почти четверть века назад, в далё-
ком 1995 году, личный состав от-

дельного десантно-штурмового бата-
льона Балтийского флота участвовал в 
штурме президентского дворца в Гроз-
ном и понёс самые тяжёлые потери. 
Пали смертью храбрых 16 балтийцев. 
Но дворец был взят, и морские пехо-
тинцы Балтийского флота водрузили на 
нём Андреевский флаг. А всего за вре-
мя участия в той далёкой необъявлен-
ной войне на Северном Кавказе в ходе 
боевых действий погибли 46 морских 
пехотинцев отдельной гвардейской Бе-
лостокской орденов Суворова и Алек-
сандра Невского бригады морской пе-
хоты, а 125 бойцов получили ранения. 
За проявленные мужество и героизм 
более тысячи балтийцев были награж-
дены правительственными наградами, 
пятерым из них было присвоено звание 
Героя Российской Федерации.

 Говорят, время лечит, рубцует лю-
бые душевные раны. Но каждый год 
в скорбный день января личный со-
став соединения морской пехоты Бал-
тийского флота вспоминает павших 
в Чечне сослуживцев. В их честь на 
территории части сооружён величе-
ственный мемориал, на котором вы-
биты фамилии 46 
гвардейцев, вы-
полнивших свой 
воинский долг и 
не вернувшихся с 
войны, – как веч-
ное напоминание 
живым о чести и 
бессмертии тех, 
кто погиб за Оте-
чество, о тех, кто 
не струсил и не 
отступил, проявил 
мужество и геро-
изм, не посрамил 
знамени своего 
п р о с л а в л е н н о г о 
соединения, ценой 
собственной жиз-
ни обеспечив вы-
полнение боевой 
задачи. 

По традиции во 
время митинга па-

Вспомним всех поимённо
18 января – День памяти военнослужащих Балтийского флота, погибших при выполнении конститу-
ционного долга на территории Чеченской Республики. 

мяти имена и фа-
милии героев тор-
жественно звучат 
на воинском пла-
цу, а портреты 46 
гвардейцев под 
звуки реквиема 
бережно выносят 
морские пехотин-
цы. И этот «бес-
смертный полк» 
зримо присутству-
ет у мемориала 
славы среди се-
годняшних защит-

ников Родины. Примечательно, что это 
– давняя традиция соединения, кото-
рая ведёт начало со скорбной даты 18 
января 1995 года и возникла, соответ-
ственно, гораздо раньше «Бессмертно-
го полка» как всенародного патриоти-
ческого движения, распространивше-
гося ныне по всей стране. 

В своём выступлении на траурном 
митинге, посвящённом памяти мор-
ских пехотинцев, командующий Бал-
тийским флотом адмирал Александр 
Носатов говорил о величии воинско-
го подвига, о том, как своей отва-
гой и стойкостью в январе 1995 года 
гвардейцы обеспечили успех боевой 
операции по блокированию и штур-
му президентского дворца в Грозном, 
форсированию реки Сунжи, взятию 
площади Минутка, о кровопролитных 
боях в горах летом 1995-го. Адмирал 
А.Носатов подчеркнул, что светлая 
память о защитниках Отечества, от-
давших свою жизнь при выполнении 
воинского долга, навечно останет-
ся священной, сколько бы лет ни про-
шло: «Это нужно не павшим, это нужно 
живым …» Тем, кто сегодня проходит 
службу по призыву или по контракту в 
прославленном соединении, кто дер-

жит в руках оружие и в 
любую минуту готов вы-
ступить на защиту своей 
Родины. Александр Ми-
хайлович рассказал об 
увековечивании памяти 
героев-балтийцев в на-
звании улиц. Например, 
в Калининграде есть 
улица гвардии майора 
Евгения Колесникова с 
мемориальной доской, 
установленной на доме 
№1. В Балтийске есть 
улица генерал-майора 
Евгения Кочешкова. Имя 
этого героя носит и ма-
лый десантный корабль 
на воздушной подушке. 
От имени военного со-
вета Балтийского флота 
командующий выразил 
чувство глубокой скор-

би по поводу невосполнимых потерь, 
которые понесла бригада в Грозном 
в далёком 1995 году, и в то же время 
выразил чувство гордости за героизм 
и доблесть балтийцев, проявленные 
при защите конституционного строя 
России. 

Волнующим и печальным было вы-
ступление адмирала Владимира Его-
рова – в то время командующего Бал-
тийским флотом. Владимир Григо-
рьевич вспоминал, как отправлялись 

сводные отряды балтийцев на Север-
ный Кавказ, как в тревожном ожида-
нии тянулись дни, как приходили пло-
хие вести…

Но ничто не сравнится с горем ма-
тери, потерявшей на войне сына. Ког-
да Людмила Митрофановна Сидоро-
ва, мать погибшего гвардии матроса 
Дмитрия Сидорова, начала вспоми-
нать о пережитом, слёзы наворачива-
лись на глаза морских пехотинцев и 
присутствовавших на митинге ветера-
нов – участников войны. Невозможно 
было спокойно слушать, как пожилая 
женщина читала свои стихи, написан-
ные на смерть любимого сына, в кото-
рых каждая строчка дышала материн-
ской болью. 

Утешением этой скорби и горести 
прозвучали слова настоятеля Свято-
Георгиевского морского собора БФ 
архимандрита Софрония, обращённые 
к военнослужащим и участникам ми-
тинга. Вместе с настоятелем собора 
Александра Невского в Балтийске от-
цом Константином они отслужили тор-
жественную панихиду по павшим на 
полях сражений морским пехотинцам 
Балтийского флота. Затем светлую па-
мять павших собравшиеся почтили ми-
нутой молчания. А завершилась тор-
жественная церемония возложени-
ем гирлянды славы, венков и цветов к 
подножию мемориала и прохождением 
колонны нынешних морпехов торже-
ственным маршем мимо величествен-
ного памятника. 

После окончания митинга гости и 
ветераны отдельной гвардейской Бе-
лостокской орденов Суворова и Алек-
сандра Невского бригады морской пе-
хоты посетили музей боевой славы со-
единения, а в клубе воинской части для 
них прошёл тематический утренник 
«Вспомним всех поименно». 

Выступает командующий БФ адмирал А.Носатов.

Л.Сидорова читает стихи в память о сыне.

Нынешнее поколение морпехов во время минуты молчания.

Помните! Через века, через года, –  
помните! 
О тех, кто уже не придёт  никогда, – 
помните! 
Не плачьте! В горле  сдержите стоны, 
горькие стоны. 
Памяти павших будьте достойны! 
Вечно достойны! 

Хлебом и песней, мечтой и стихами, 
жизнью просторной, 
каждой секундой, каждым дыханьем 
будьте достойны! 

Люди! Покуда сердца стучатся, – 
помните! 
Какою ценой завоёвано счастье, – 
пожалуйста, помните! 
Песню свою отправляя в полёт, – 
помните! 
О тех, кто уже никогда не споёт, – 
помните! 

Детям своим расскажите о них, 
чтоб запомнили! 
Детям детей расскажите о них, 
чтобы тоже запомнили! 

Мечту пронесите через года 
и жизнью наполните!.. 
Но о тех, кто уже не придёт никогда, – 
заклинаю, – помните!

Роберт РОЖДЕСТВЕНСКИЙ.

Ветераны морской пехоты на траурном митинге.
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ЗАПАДНЫЙ ВОЕННЫЙ ОКРУГ

СЛУЖУ РОССИИ!СЛУЖУ РОССИИ!

Департамент информации и массовых коммуникаций МО РФ.
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Экипаж профессионалов
За три года со дня подъёма 

флага экипаж танкера практи-
чески не изменился. С тех пор 

как получили судно с завода, текучка 
кадров здесь почти нулевая. А вот ко-
мандный состав слегка обновился. На 

«Александре Гребенщикове» – новый 
старпом. Молодой, но, по словам ка-
питана, подающий большие надежды. 
30-летний Евгений Кузьменко быстрее 
всех в отряде сдал зачёты на допуск к 
самостоятельному управлению судном. 
Теперь на нём вся организация работы 
судовых служб и подразделений, ведь 
старпом является правой рукой капи-
тана, начальником эксплуатационной 
службы, отвечает за выполнение задач 
по предназначению, в целом за поря-
док на судне, за взрывопожаробезопас-
ность, проводит судовые учения – забот 
хватает. В непосредственном подчине-
нии у старпома – 2-й помощник капита-
на, боцманская команда и служба снаб-
жения. По возрасту подчинённые го-
раздо старше Евгения, а некоторые ему 
в отцы годятся и морского опыта имеют 
побольше, чем начальник. Но старпом 
умеет найти общий язык со всеми и ис-
пользовать богатый опыт подчинённых 
в интересах общего дела. 

Да и у самого Евгения Кузьменко за 
плечами уже 10 лет службы на флоте. В 

2008 году матросом он пришёл на тан-
кер «Лена», отлично зарекомендовал 
себя и быстро вырос до боцмана. За-
очно окончил БГА, получил диплом су-
доводителя. Работал 4-м помощником 
капитана на «Лене», потом 3-м, 2-м – 
на морском буксире «МБ-119». Побывал 
в семи дальних походах, несколько раз в 
Средиземном море и однажды – в Барен-
цевом, совершил множество межбазо-
вых переходов из Балтийска в Санкт-
Петербург и обратно. С 28 августа 2017 
года он – на малом танкере «Александр 
Гребенщиков». Говорит, что здесь ему 
нравится больше всего, особенно эки-
паж, состоящий из настоящих профес-
сионалов, у которых есть чему поучить-
ся и которые охотно делятся с ним сво-
ими знаниями и опытом. 

Первый наставник для молодо-
го старпома – капитан малого морско-
го танкера Олег Груцкий. Его морской 
стаж – без малого полвека. Путь Олега 
Генриховича на флот начался в далё-
ком 1972 году поступлением в Калинин-
градское высшее военно-морское учи-
лище. В 1977-м лейтенант О.Груцкий 
был направлен на вспомогательный 
флот и с тех пор не расстаётся с отря-
дом судов обеспечения Балтийского 
флота: в 2002 году уйдя в запас в зва-
нии капитана 1 ранга, он остался здесь 
работать гражданским специалистом. 
Начинал с должности дежурного капи-
тана-диспетчера, ходил старпомом на 
танкере «Ловать», капитаном транспор-
та «Иргиз», был групповым капитаном, 
начальником отряда судов обеспече-
ния, а в 60 лет снова вернулся к рабо-

те в море в качестве капитана морско-
го танкера – новейшего и, по словам 
Олега Генриховича, великолепнейше-
го судна комплексного портового обес-
печения вспомогательного флота, на 
котором он мечтает проработать до 75 
лет! А почему бы и нет, если здоровье 
позволяет, а душа рвётся в море?

К тому же у Олега Груцкого – заме-
чательные помощники и слаженный 
экипаж, формированием которого он 
занимался лично. В него вошли толь-
ко самые надёжные и проверенные ка-
дры, с которыми капитан пересекался 
по службе и раньше. Например, стар-
ший механик Андрей Николаевич Мур-
зин. В 1989 году он окончил Ленин-
градское высшее военно-морское учи-
лище имени В.И.Ленина в г.Пушкине 
и был направлен на вспомогательный 
флот Балтики. Служил командиром 
электромеханической боевой части 
судна размагничивания, потом – ди-
визионным механиком, а в 2001 году 
поступил в Военно-морскую академию 
имени Н.Г.Кузнецова. После её окон-
чания вернулся в Балтийск в соедине-
ние судов обеспечения заместителем 
командира бригады по электромеха-
нической части. В 2004 году был на-
значен на должность главного инжене-
ра вспомогательного флота, в 2010-м 
уволился в запас в звании капитана 
1 ранга, но остался работать начальни-
ком электромеханического отделения 
отряда судов обеспечения. При фор-
мировании экипажа нового танкера 
«Александр Гребенщиков» Олег Груц-
кий первым пригласил к себе Андрея 

Николаевича. 
Не задумывался дол-

го капитан и над други-
ми кандидатурами. 2-м 
помощником он пригла-
сил в прошлом команди-
ра большого десантного 
корабля «Минск» капи-
тана 2 ранга запаса Ва-
лерия Николаевича Ерё-
мина, 1-м радиоопера-
тором – капитана 3 ранга 
в отставке Юрия Пав-
ловича Бондаря, стар-
шим электриком – Оле-
га Николаевича Серге-
ева, имеющего богатый 
опыт судоводителя, ко-
торый теперь успешно 
замещает штурмана. До 
танкера О.Сергеев был 
капитаном «Иргиза», хо-

дил старпомом на морском буксире 
«Евгений Хоров». Все они – надёжные 
помощники капитана, которые и под-
скажут, и помогут. Так, перед главным 
военно-морским парадом на Неве луч-
шие специалисты «Александра Гре-
бенщикова» во главе с капитаном по-

долгу обсуждали детали предстоящей 
операции по передаче грузов на ходу в 
сложных условиях, производили необ-
ходимые расчёты с учётом прохожде-
ния мостов. Благодаря такой деталь-
ной подготовке и богатому мореходно-
му опыту комсостава танкера экипажу 
удалось успешно выполнить постав-
ленные задачи. 

Начальник отряда судов 
тылового обеспечения В.Чирков.

Лучший по профессии – моторист 1-го класса С.Давыдов.

На ходовом мостике стармех А.Мурзин, капитан О.Груцкий 
и старпом Е.Кузьменко (слева направо).

Буфетчик В.Величко 
за сервировкой обеденного стола.

Мастер горячего цеха 
судовой повар Т.Соколова. 

МОРЕ КАК НА ЛАДОНИ 
Основные работы по 

сбору и анализу необ-
ходимой для создания 

навигационных карт информа-
ции осуществляли специалисты 
океанографической экспеди-
ции, начальником которой яв-
ляется капитан 2 ранга Сергей 
Зайцев, и гидрографических 
районов под командованием ка-
питанов 2 ранга Александра Шу-
бина и Владимира Евстафьева. 

При подготовке атласа на ги-
дрографических судах «ГС-525», 
«ГС-66», «Андромеда», большом 
гидрографическом катере «Ев-
гений Гницевич», малом гидро-
графическом катере «МГК-403» 
флотские гидрографы соверши-
ли свыше десятка походов и экс-
педиций с целью изучения раз-
личных районов Балтийского 
моря. В ходе исследования дна 
применялось самое современ-
ное оборудование, в том числе 
и чувствительные многолучевые 
эхолоты, позволяющие добить-
ся высокой точности измерений. 
Непосредственно в море рабо-
той специалистов руководили 
начальник топогеодезического 
отряда океанографической экс-
педиции капитан 3 ранга Сергей 
Вахлаков, начальник топогеоде-
зической партии капитан-лейте-
нант Евгений Боев и начальник 
гидрографической части района 
служащий Денис Клейн. 

Проведение всего комплек-
са работ зависело от состояния 
погоды, так как во время качки 
резко снижалась точность изме-
рения глубин эхолотом. 

– В районе Калининград-
ской области погодные усло-
вия можно назвать приемле-
мыми, а вот в Финском заливе 
периоды ненастья иногда рас-
тягиваются на недели, – гово-
рит начальник навигационно-
гидрографического отделения 
гидрографической службы Бал-
тийского флота капитан 2 ран-
га Сергей Грачёв. – Поэтому 
мы с нетерпением ждали, когда 
природа смилостивится, вол-
нение снизится хотя бы до трёх 
баллов и наши суда смогут вы-
йти на промеры. 

Работа эта очень 
сложная и кропотливая. 
На судах создаются гид-
рографические партии. 
Они с установленной 
периодичностью несут 
вахту по замерам глу-
бин. Работа не прекра-
щается ни на минуту и 
может длиться несколь-
ко суток. 

Не менее ответствен-
на и подготовка к выхо-
ду в море. Перед тем как 
гидрографические суда 
покинут родную гавань, 

создаются планшеты, 
на которых на стро-

го определённом 
расстоянии друг от 
друга прокладыва-
ются галсы. Про-
межутки между 
ними рассчиты-
ваются с учётом 
масштаба буду-
щей карты. Находящийся 

на судне оператор в соот-
вествии с графиком замеря-

ет по эхолоту глубину и фик-
сирует точное местоположение 
судна. Полученные данные на-

носятся на миллиметровку. Та-
ким образом, в течение много-
часовой работы составляется 
общая картина глубин конкрет-
ного района Балтийского моря. 

Стоит добавить, что выпол-
нение промеров гидрографами 
Балтфлота выполняется систе-
матически с установленной пе-
риодичностью. Она различна для 
разных участков моря. В зонах с 
активным судоходством проме-
ры осуществляются раз в 1-2 го-
да. Есть малопосещаемые ко-
раблями районы, где глубины 
измеряются раз в десять лет. 
Для Балтики характерны сгонные 
и нагонные явления, различной 
силы течения, влияющие на из-
менения рельефа морского дна. 

Кроме измерения глубин 
специалисты гидрографической 
службы при помощи донных тру-
бок берут пробы грунта. Площа-
ди исследуемых участков так-
же зависят от предполагаемого 
масштаба карты. Минимальный 

 Капитан 1 ранга А.Анисин.

составляет 200 квадратных мет-
ров. За один год флотские гид-
рографы осуществляют поряд-
ка 200 заборов донного грунта. 
Его анализ проводится прямо на 
борту судна. 

Обработка полевых материалов гидрографических работ.

Гидрометеорологические измерения в море.

Подготовка к спуску промерного катера.

В дальнейшем 
все полученные гид-
рографами Балтий-
ского флота сведе-
ния отправляются в 
центральное карто-
графическое пред-
приятие ВМФ. Там 
на основании предо-
ставленных данных 
изготавливаются на-
вигационные кар-
ты, из которых, соб-
ственно, и был со-
ставлен атлас. Для 
удобства его пользо-
вателей все условные 
обозначения подроб-
но представлены на 
первых страницах из-
дания. Например, аб-
бревиатура «мп» оз-
начает мелкий песок. 
Есть обозначения ра-
кушечника, водорос-
лей, камней, скал, 

затонувших кораблей, рыболо-
вецких сетей… На картах указа-
ны рекомендованные фарвате-
ры, направления створов, места 
расположения и характеристи-
ки маяков, участки пролегания 
нефте- и газопроводов, прово-
дных телефонных линий, грани-
цы флотских полигонов и другая 
полезная навигационная инфор-
мация. Словом, судоводитель, 
взяв компактный атлас в руки, 
видит море со всеми его глубин-
ными тайнами словно на ладони.

Высокую оценку работе во-
еннослужащих и гражданско-
го персонала гидрографиче-
ской службы Балтийского флота 
дал командующий БФ адмирал 
Александр Носатов. Он отме-
тил, что представленная в атла-
се информация будет полезна 
для флагманских специалистов, 
а также штурманских служб ко-
раблей и судов для обеспече-
ния навигации и безопасности 
плавания в акватории Балтий-
ского моря. 

В частности, были отработаны 
вопросы подготовки БПЛА к 

полётам и их эксплуатации в ус-
ловиях низких температур. При 
выполнении поставленных задач 
применялись летательные аппа-
раты «Элерон-3» и «Орлан-10». 
Беспилотники оснащены совре-
менными фото- и видеомодуля-

ми, с помощью которых можно обнаружить даже хорошо замаски-
рованного противника, в том числе в тёмное время суток. 

Личный состав прошёл обучение на специализированных курсах 
и теперь активно осваивает особенности применение БПЛА в ходе 
практических тренировок.

Всегда на страже
Более 20 часов налёта выполнили операторы 
беспилотных летательных аппаратов в ходе прак-
тических тренировок с подразделениями танко-
вой армии ЗВО.

В ходе проведения трениро-
вок по отражению масси-

рованного ракетного удара услов-
ного противника военные химики 
скрыли склады с топливом на по-
лигоне Постоялые дворы в Кур-
ской области.

Для противодействия сред-
ствам разведки условного про-
тивника с помощью дымовых ма-

шин ТДА-3 над складами с горюче-смазочными материалами бы-
ла создана сплошная аэрозольная завеса площадью более 1000 
квад-ратных метров. Изобразив пустое пространство высотой до 
10 метров на площади более 8 га специалистам РХБЗ удалось соз-
дать аэрозольное облако, которое скрыло стратегический важный 
объект и сделало его недоступным для средств разведки.

Также военнослужащие в ходе учения отработали вопросы по 
обнаружению радиоактивных и отравляющих веществ на новейших 
машинах РХБ-разведки РХМ-6. Расчёты провели дегазацию, дез-
активацию и дезинфекцию условно заражённой техники, обеззара-
живание участков местности.

«Нахимичили»
Военные специалисты радиационной, химиче-
ской и биологической  защиты ЗВО были подняты 
по учебной тревоге.

В текущем году лётчики округа ожидают прибытия с заводов-
изготовителей страны более 20 самолётов и вертолётов, сре-

ди них – многофункциональные сверхманёвренные истребители Су-
35С и Су-30СМ, штурмовые вертолёты Ка-52 «Аллигатор», а также 
боевые вертолёты Ми-28.

Вся авиационная техника оснащена мощным современным ра-
кетно-пушечным вооружением, новейшими средствами связи, те-
пловизионной системой наблюдения и эффективными системами 
управления огнём.

Расправляют крылья
В этом году будут продолжены поставки новых 
образцов авиационной техники в воинские 
части объединения ВВС и ПВО и морскую 
авиацию БФ.
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Александр ЕЛЬЦОВ, фото автора и из архива библиотеки филиала ВУНЦ ВМФ «Военно-морская академия» в г.Калининграде.

Действительный член Рос-
сийской академии воен-

но-исторических наук, лауреат 
Всероссийской литературной 
премии «Александр Невский», 
Национального литературно-
го конкурса «Щит и меч Отече-
ства», известный в Калинингра-
де писатель и журналист, автор 
более 30 книг поэзии и прозы 
Виктор Геманов поделился:

 – Всегда с особым чувством 
прихожу в библиотеку Калинин-
градского филиала ВУНЦ ВМФ 
«Военно-морская академия» – и 
почитать, и поработать, и пре-
зентацию своей новой книги 
провести.

По словам 86-летнего капи-
тана 2 ранга в отставке, посвя-
тившему значительную часть 
своей жизни военной службе на 
надводных кораблях Тихоокеан-
ского флота и подводных лод-
ках Балтийского флота, именно 
здесь, в библиотеке, легко мож-
но и литературу по интересую-

щему вопросу подобрать, и спо-
койно над ней поразмыслить, 
сделать неспешные выводы и 
выступить перед, возможно, са-
мой взыскательной и подготов-
ленной аудиторией – офицерами 
и курсантами академии. Благо, 
коллектив библиотеки высоко-
профессионален, доброжелате-
лен и всегда готов идти навстре-
чу всем начинаниям. 

– У нас небольшой, но очень 
дружный и опытный коллектив, – 
рассказала заведующая библио-
текой Елена Зяблова. – Капи-
тан 2 ранга в отставке Геннадий 
Красавин, Лариса Лосева, Ири-
на Савина, Светлана Петренко, 

Мы не знаем, что сильнее восхищает нас всех в вас
Слова, вынесенные в заголовок, относятся не только к отмечающей на днях юбилей заведующей 
библиотекой филиала ВУНЦ ВМФ «Военно-морская академия» в г. Калиниграде Елене Зябловой, 
но и к работе возглавляемого этой прекрасной женщиной коллектива. 

Анна Сичевская – на всех могу 
положиться…

Рабочий стаж Елены Зябло-
вой в библиотеке приближается к 
трём десяткам лет. «Пришла сюда 
после перевода мужа-офицера к 
новому месту службы, – подели-
лась она. – Училась у более опыт-
ных коллег – первой заведующей 
библиотекой в г.Калининграде 
Элеоноры Антоновны Короткой 
(она блокадница, награждена 
медалью «За оборону Ленингра-
да» и сейчас, в возрасте 95 лет, 
на День снятия блокады Север-
ной столицы обязательно вы-
ступает перед курсантами), вто-
рой – Евгении Александровны 
Холодковой, также десятки лет 

отдавшей вузу. Они мне очень 
много дали в плане профессио-
нализма, но, к сожалению, уво-
лились три года назад. Правда, 
связи с ними я не теряю».

В 2002 году заведование Еле-
ны Зябловой библиотекой нача-
лось с… капитального ремонта. 
За два года бывшая немецкая 
казарма преобразилась: окна, 
полы, стены, потолки приобре-
ли современный вид. Полностью 
заменили электропроводку. 

В преображённых помещени-
ях и работается по-новому. На па-
мять приходит День подводника, 
когда в библиотеке была органи-
зована встреча курсантов с офи-

церами и ветеранами подводного 
флота «Глубина покоряется силь-
ным». Для подводников без преу-
величения служба – это не работа 
и не вид деятельности, это образ 
жизни, судьба и религия.

В числе гостей библиотеки 
преобладали офицеры, хорошо 
известные в курсантской сре-
де. Сегодня они преподаватели 
военного вуза, но за их плечами 
не один десяток лет службы на 
подводных лодках. Об особен-
ностях этой военной профес-
сии говорили ветераны ВМФ 
контр-адмирал Александр Цур-
кан, капитаны 1 ранга Виктор 
Дунец, Владимир Рудой и Евге-
ний Рукавишников. 

Бывалые подводники не-
однократно подчеркнули, что 
служба на субмаринах сложна, 
и о ней мало что известно обыч-
ным людям: во многом потому, 
что проходит она на глубине не-
скольких сотен метров в сталь-
ном прочном корпусе. Подво-
дники – народ особый, говорили 
выступающие, не каждому да-
но стать настоящим професси-
оналом. Это та специальность, 
которую надо полюбить всей 
душой. И напутствовали моло-
дёжь: придя служить на субма-
рину, необходимо досконально 
изучать матчасть, не стесняться 
спрашивать, ибо здесь от дей-
ствий одного члена экипажа за-
висит жизнь всех. В академии, 
по мнению преподавателей, 
курсанты получают азы воен-
ного дела. Овладеть же ремес-
лом и приобрести навыки можно 
только во время службы.

Представитель чуть более 
молодого поколения подводни-
ков капитан 2 ранга Александр 
Кужелев, в прошлом выпускник 
БВМИ, уверен: для того чтобы 
на смену приходили достойные 
представители российской мо-
лодёжи, о профессии подводни-
ка надо говорить и показывать 
жизнь и службу такими, какие 
они есть на самом деле. Офицер 
рассказал курсантам об интерес-
ных фактах истории подводного 
крейсера «Новомосковск» и опы-
те подлёдного плавания отече-
ственных ПЛ. 

В заключение курсанты Ма-

рия Перевышина, Олег 
Пеликсанов и Леонид 
Шендриков прочита-
ли стихи о предста-
вителях героической 
профессии, написан-
ные калининградски-
ми поэтами, ветерана-
ми ВМФ. Несомненно, 
такие встречи в библи-
отеке, а они проводят-
ся, например, к Дню 
защитника Отечества, 
Дню Военно-Морско-
го Флота, Всемирно-
му дню поэзии, дру-
гим памятным датам, 
играют самую поло-
жительную роль в обу-
чении и воспитании 
молодёжи. 

За свою 70-летнюю 
историю Калининградский 
филиал ВУНЦ ВМФ «ВМА» дал 
отечественному флоту более 17 
тысяч офицеров, которые внес-
ли большой вклад в создание и 
освоение океанского ракетно-
ядерного флота страны в по-
слевоенный период, новых ко-
раблей, а также в подготовку 
офицерских кадров, старшин 
и матросов, развитие военно-
морской науки. 

– Работу библиотеки, насчи-
тывающей в своих фондах более 

220 тысяч книг без учета перио-
дических изданий, её влияние на 
учебный процесс трудно перео-
ценить, – категорически уверен 
заместитель начальника фили-
ала по учебной и научной рабо-
те полковник Михаил Урюпин. – 
Она, как и 10, 20, 30 лет назад, 
крайне необходима, не отстаёт 
в своем развитии от современ-
ности, рабочие места сотруд-
ников и читальный зал оборудо-
ваны компьютерами с выходом 
в Интернет, все базовые элек-
тронные учебники Министер-
ства обороны к нам поступили 
и размещены на сервере биб-
лиотеки. Любой курсант, пре-
подаватель имеет возможность 
оперативного доступа к знани-
ям, даже к тем предметам, ко-

торые не преподаются в нашем 
вузе. Оцифровка имеющейся 
литературы также продолжает-
ся. Финансирование на приоб-
ретение современной прозы и 
поэзии ограничено, но у нас в 
настоящее время заключено со-
глашение с библиотекой имени 
Б.Н.Ельцина (г.Москва), и наши 
курсанты получили доступ к бо-
гатейшим фондам этого учреж-
дения. В таких же крепких свя-
зях мы находимся с Калинин-
градской областной научной 

библиотекой, другими хранили-
щами знаний янтарного края, в 
культурных и образовательных 
мероприятиях которых мы ре-
гулярно участвуем. А курсанты, 
подчеркну, имеют возможность 
сравнить фонды военной и 
гражданских библиотек, формы 
и методы их работы и использо-
вать полученные знания с поль-
зой для собственного развития, 
формирования личности. 

В библиотеку военно-мор-
ского вуза по подписке поступа-
ет более 30 периодических из-
даний Министерства обороны, в 
том числе газеты «Красная звез-
да» и «Страж Балтики». За честь 
считают выступить в её стенах 
адмиралы и генералы, офицеры 
не только действующие, но и ве-

тераны военной службы, извест-
ные писатели Виктор Геманов, 
Юрий Васильев, Борис Барт-
фельд, другие калининградские 
авторы. Библиотека участвует в 
организации ежегодной област-
ной конференции «На страже 

русского слова», дру-
гих значимых для реги-
она культурных и обра-
зовательных событиях. 

Сегодня более 200 
преподавателей фили-
ала имеют учёную сте-
пень, активно пользу-
ются библиотекой и 
называют её в разгово-
рах и научной, и фунда-
ментальной. Здесь ча-
сто можно застать кур-
сантов из более чем 10 
стран зарубежья, обу-
чающихся в Калинин-
граде. Первый год учё-
бы у них традиционно 
посвящается изучению 
русского языка, и в 
дальнейшем они ста-
раются ни в чём не от-
стать от россиян. 

– В планах внедрение элек-
тронного читательского биле-
та, первые десятки экземпля-
ров которого уже поступили к 
нам, – поделилась Елена Зя-
блова. – Это позволит улучшить 
обслуживание читателей, более 
эффективно управлять библи-
отечными фондами, защитить 
их, получить информацию о са-
мых популярных книгах. Счи-
таю, будет удобно! 

9 февраля у заведующей биб-
лиотекой юбилей. К 65-летию её 
коллеги подготовили сердечное 
поздравление: «Коллектив на-
шего подразделения всегда от-
личался стабильностью в кадро-
вых вопросах, это был и остаётся 
всегда единый, спаянный орга-
низм, дружный и работоспособ-
ный. И всё это благодаря наше-
му юбиляру Елене Сергеевне.

Мы не знаем, что сильнее
Восхищает нас всех в Вас:
Этот ум, что всех живее,
Это бодрости запас,
Ваша хватка деловая,
Ваш талант руководить,
Оптимизм, душа живая
И умение дружить. 
В ком ещё соединились 
Верно ум и красота?
Никогда Вы не гордились,
Но для нас Вы – высота!
Вас сегодня поздравляет
Наш сплочённый коллектив
И от всей души желает
Сил Вам жизненных прилив.
Много ярких впечатлений,
Чтоб пришёл Ваш звёздный час,
Чтоб к победам без сомнений
Вы всегда вели бы нас!»

К поздравлению юбиля-
ра присоединятся офицеры и 
курсанты филиала ВУНЦ ВМФ 
«Военно-морская академия» в 
г.Калининграде, коллеги из биб-
лиотек города и области, писа-
тели и поэты Балтийского фло-
та, многие-многие иные цени-
тели книг, кто хоть раз побывал 
здесь и знаком с работой Еле-
ны Зябловой и возглавляемого 
этой прекрасной женщиной кол-
лектива. Присоединяемся к ним 
и мы, сотрудники газеты «Страж 
Балтики», как говорится, и серд-
цем, и душой!Писатель Виктор Геманов представляет свои новые книги.

День моряка-подводника в библиотеке.

Дружный коллектив 
(в первом ряду вторая слева – заведующая Елена Зяблова).

Старшина 2-й статьи Д.Сутулин и курсант Э.Лакоба 
за чтением военной прессы. 

НАЦИЯ ПОБЕДИТЕЛЕЙОлимпийский чемпион по-
советовал ребятам не ставить 
перед собой далёких, пугаю-

щих целей, но при этом обязательно ид-
ти вперёд, стараться становиться более 
сильными каждый день: 

 – Если вы претендуете на исклю-
чительность, помните, что сначала вы 
должны освоить программу для миллио-
нов и лишь потом стремиться в исключи-
тельные, – сказал А.Карелин.

Отвечая на вопросы кадет, Александр 
Александрович рассказал о своём пер-
вом и последнем поединке по правилам 
ММА – легендарной схватке с японским 
представителем смешанных единоборств 
Акира Маеда 21 февраля 1999 года.

– Я принял его вызов 
сгоряча, потому что явля-
юсь человеком нескром-
ным, жадным до побед, – 
признался А.Карелин. – В 
Японию поехал на заявоч-
ную компанию. Там появи-
лись люди азиатской внеш-
ности, которые стали мне 
говорить какие-то гадкие 
слова, провоцировать. По-
том прибыл Акира, мусо-
ливший одно и то же, что, 
дескать, никакой русский 
не сможет противостоять 
филигранной японской тех-
нике. Он вызвал меня на 
поединок, и я согласился. 
Сегодня скажу, что это – 
клякса в моей спортивной 
биографии. Но тогда я не 
предполагал реваншей, вы-
шел бороться по своим правилам, как 
привык. На долю секунды японец посе-
ял во мне сомнения, когда я увидел его 
огромные 47-го размера ноги, но я ре-
шил осадить пыл соперника, не выдер-
жавшего моего натиска, и победил по 
правилам классической борьбы.

Кадеты с увлечением слушали рас-
сказ великого спортсмена. Когда один 
из ребят поинтересовался, сколько во-
обще боёв было выиграно олимпийцем, 
Александр Карелин предложил заняться 
арифметикой. Начиная с 1985-го каждый 
год у него было 15-16 схваток. В период с 
1990 до 2000 года – по 10 турниров еже-
годно, а это ещё по 5 поединков каждый. 
Подытожил – 900! Из них проигранных – 
всего пять. Печальная история, как вы-
разился сам Александр Карелин, есть и 
у именитого борца. Он начал свою спор-
тивную карьеру со 2-го места и завершил 
её также на второй ступеньке пьедестала.

 – Обиднее, чем 2-е место, для ме-
ня нет ничего, – поделился он сокровен-
ным. – В финал выходят равноценные 
спортсмены, но только один становится 
победителем, легендой. Свою послед-
нюю схватку в финале олимпийского 
Сиднея я проиграл представителю США.

Но настоящий победитель умеет из-
влечь урок и из досадного проигры-
ша. Что же стоит между спортсменом и 
Олимпом? Для Александра Александро-

вича это – борьба с собственными со-
мнениями. 

– Они были, связанные с таким уни-
зительным для каждого мужчины чув-
ством, как жалость к себе, – признался 
великий борец. – Иногда возникает мыс-
лишка: может, не надо что-то делать, по-
тому что больно или не можешь догнать 
таких великих, как, например, Александр 
Игнатенко… Когда я начал заниматься 
спортом, на турнике не мог подтянуться, 
а Александр Владимирович делал выхо-
ды силой по 45 раз. Сомнения надо прео-
долевать! Больше всего к ним подталки-
вают травмы. Палец сломал – думаешь: 
надо прилечь. Ребро сломал – появляет-
ся жалость к себе любимому. На восста-
новление уходит минимум 8 месяцев. Я 
13 раз ломал себе рёбра. Из всей моей 
спортивной биографии надо отнять 13 
раз по восемь. Но если бы я восстанав-
ливался по графику, как советовали вра-

чи, то две трети турниров вынужден был 
бы пропустить. Я до сих пор убеждён, что 
борьба с самим собой стоит того, чтобы 
заниматься таким удивительным видом 
спорта. Это делает нас сильнее. 

Александр Александрович вспомнил, 
как за несколько месяцев до Олимпиа-
ды в Атланте на турнире в Венгрии по-
лучил серьёзную травму правой руки и 
грудной мышцы. Ему сделали опера-
цию, и когда он пришёл в себя после 
наркоза, доктор сказал, что даже через 
девять месяцев он не сможет и пустую 
ложку правой рукой поднять. А Олим-
пиада – через три. За шесть дней до на-
чала игр в Атланте А.Карелин вышел на 
борцовский ковёр со страхом и ужасом. 
Домой российский тяжеловес вернулся 
с третьим олимпийским золотом.

Александр Александрович поставил 
в пример и своего тренера Виктора Ми-
хайловича Кузнецова и рассказал почти 
анекдотичный случай из его биографии. 
Пару лет назад, будучи в Новосибирске, 
А.Карелин пришёл в спортивный зал.

– Захожу, Виктор Михайлович скуч-
ный сидит, – говорит Александр Алек-
сандрович. – Подошёл, спросил, что слу-
чилось. Он посетовал, что рука не гнётся: 
мол, не посмотришь? Задираю рукав, а 
у него – гематома. Звоню прямо из раз-
девалки главному врачу Новосибирской 
областной больницы, спрашиваю, нель-
зя ли специалистам показать. Виктор 
Михайлович шутит: мол, Саша, а ты ска-
жи, что у меня тут два пальца оторваны, 
и ещё вывих с 1967 года. Главный врач, 
услышав в телефонную трубку сарказм 
В.Кузнецова, тоже пошутил: мол, может, 
ему сразу и гланды прооперировать? 

Когда после операции А.Карелин 
приехал к своему 75-летнему тренеру 
в ту самую Новосибирскую больницу, 
В.Кузнецов еле передвигался, но, уви-
дев Александра, попросил отвезти его 
на тренировку. Александр Карелин вы-
полнил просьбу. Приехали в спортком-
плекс. Там на лавке сидят два юноши, 
освобождённые от занятий из-за травм. 
Олимпийский чемпион спросил, почему 
не тренируются, и один показал на ноге 
сломанный ноготь. Тогда А.Карелин по-
ставил им в пример Виктора Михайло-
вича: 75 лет, а он после операции ганте-
ли тягает! 

– Поцарапанный палец, сломанное 
ухо – это не повод для того, чтобы быть 
слабым. Я так думаю до сих пор. Может 
быть, поэтому мой путь к победам был 
лёгким, неимоверно радостным, потому 
что я видел рядом с собой удивительных, 
сильных, увлечённых людей, таких как 
Виктор Михайлович Кузнецов, – с гордо-
стью произносит чемпион. 

Кадеты поинтересовались, кого се-
годня А.Карелин отмечает в числе пер-
спективных спортсменов в греко-рим-
ской борьбе. Среди пяти чемпионов 
мира в возрасте до 23 лет знамени-
тый гость выделил Александра Голови-

на: «Именно из таких борцов можно вы-
растить олимпийских чемпионов». Пер-
спективен, по его мнению, и тяжеловес 
Сергей Семёнов – чемпион мира про-
шлого года, призёр Олимпийских игр. 

– Здесь у меня свой расчёт, – делит-
ся А.Карелин. – Я не готов соглашать-
ся с теми, кто утверждает, что тяжёлая 
весовая категория – эти общемировая 
история. Нет, это русская история, и 
мы должны в ней всех обыгрывать, по-
тому что всегда, начиная с Александра 
Медведева и продолжая удивительны-
ми людьми, такими как Анатолий Пар-

фёнов, в ней побеждали представители 
русской борцовской школы!

– А применима ли в спорте фраза 
А.Суворова «Тяжело в учении – легко в 
бою»? – спросили кадеты. Александр 
Карелин полностью под ней подписался. 

– Я убеждён, что во время трени-
ровок ты должен немного умереть на 
ковре, – сказал он. – Если ты себя бе-
рёг, то на соревнованиях тебя не хва-
тит. Поэтому готовиться нужно безраз-
дельно, чтобы с тебя сошло три ведра 
пота. Надо учиться бороться с сомне-
ниями, убеждать себя в том, что ты спо-
собен. Нельзя это сделать методом ау-
тотренинга, лёжа на диване. Надо при-
ложить усилия, превозмочь нагрузки, 
пережить их, тогда убеждать себя в си-
ле будет не нужно. Ну, и надо понимать, 
что мы – нация победителей, – напут-
ствовал кадет олимпийский чемпион. 

Некоторым воспитанникам Андрея 
Первозванного Кадетского морского 
корпуса Александр Карелин вручил па-
мятные подарки – за интересные во-
просы и активность. Одним из них стал 
боксёр кадет Дмитрий Румянцев, меч-
тающий поступить на факультет приме-
нения подразделений войсковой раз-
ведки в Новосибирское высшее воен-
ное командное училище.

– Александр Карелин – это вели-
кий человек, его слова для меня лич-
но – как наставление на будущее. Ме-
ня поразило то, что он очень добрый, 
и я рад, что была возможность задать 
ему вопрос. Главное, что я вынес из 
общения с Александром Александро-
вичем, – это то, что мы должны всегда 
оставаться нацией победителей, – от-
чеканил Дмитрий.

Кадету 11-го класса Андрею Кон-
стантинову, задавшему вопрос о фра-
зе А.Суворова, повезло не меньше. Ему 
досталась спортивная сумка прослав-
ленного борца. Юному баскетболисту 
этот подарок, без сомнения, пригодит-
ся. Кстати, Андрей, как и Дима, меч-
тает стать офицером, планирует по-
ступать в филиал ВУНЦ ВМФ «Военно-
морская академия» в г.Калининграде.

– Мне было интересно узнать, что 
олимпийские победы Александр Каре-
лина стали возможны благодаря уси-
ленным тренировкам и безжалостному 
отношению к самому себе, – сказал ка-
дет. – Когда встречаешь человека, ко-
торый достиг больших высот, понима-
ешь, что он такой же, как и ты, и что ес-
ли постоянно работать над собой, ты 
тоже сможешь многого добиться. 

А.Карелин в стенах кадетского корпуса.

Кадеты А.Константинов и Д.Румянцев 
(слева направо) с ценными подарками.
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Татьяна СМИРНОВА, фото автора и из архива «СБ».

Валерий КОМИССАРОВ.

Службу по призыву Вита-
лий проходил в берего-

вой части в Северодвинске. По-
сле этого долго искал себя на 
гражданке. Кем только ни рабо-
тал: и охранником был, и разно-
рабочим, но всё не то – ни пер-
спектив, ни стабильной зарпла-
ты. А когда женился, всерьёз 
задумался о будущем. 

На флот вернулся три года 
назад – на должность техника 
артиллерийской батареи ракет-
но-артиллерийской боевой ча-
сти корвета «Стойкий». О службе 
на корабле постоянной боевой 
готовности, одном из новейших 
и самых ходовых на флоте, вспо-
минает с удовольствием. За два 
года службы Виталия «Стойкий» 
пять раз был в дальнем походе в 
Северном море. Месяц без бе-
рега, куда ни кинь взгляд – толь-
ко волны и небо… В первый раз 
фактор абсолютной оторванно-
сти от земли давил на психику, 
но Виталий быстро адаптиро-
вался к новой обстановке, как и 
к постоянной качке, то усиливав-
шейся, то затихавшей, – просто 
перестал обращать на неё вни-
мание. На то оно и море, чтобы 
испытывать человека на проч-
ность. Как в песне поётся: «Толь-
ко смелым покоряются моря!» 
Говорит, что в походе времени 
на эмоции почти нет, успеть бы 
отдохнуть между вахтами. 

На «Стойком» Виталий За-
киров отвечал за главный ка-
либр корвета, артиллерийскую 
установку А-190, самую надёж-
ную и безотказную. В отличие 
от предшественниц, воодушев-
лённо рассказывает гвардии 
корабельный старшина, она 
усовершенствована, автома-
тизирована. Личный состав во 
время стрельбы находится вну-
три корабля, в так называемых 
укрытиях. 

Техник В.Закиров под руко-
водством командира батареи 
старшего лейтенанта Андрея 
Федотова занимался техниче-
ским обслуживанием главного 
калибра. Эта работа была Вита-
лию по душе, с обязанностями 
он справлялся, у командования 
корвета был на хорошем счету. 
За безупречную службу полу-
чил поощрения и памятную ме-
даль «За участие в Главном во-
енно-морском параде», вручён-
ную командиром корабля. Но 
в прошлом году на должность, 
которую занимал Виталий, по-
сле окончания военно-морско-
го института приказом коман-

КОРВЕТСКАЯ ЗАКАЛКА
Командир отделения рулевых флагмана Балтийского флота – эскадренного миноносца 
«Настойчивый» главный корабельный старшина Виталий Закиров мечтает вновь выйти в море.

дующего флотом был назначен 
мичман, а нашего героя пере-
вели на эсминец «Настойчи-
вый» – командиром отделения 
рулевых. 

Из такого неожиданного по-
ворота Виталий сделал пра-
вильный вывод: поступил учить-
ся в Гусевский политехнический 
техникум. Наличие среднего 
профессионального образова-
ния позволит ему со временем 
получить звание мичмана. 

На эсминце командир отде-
ления рулевых с 7 июля 2018 го-
да, но всё ещё скучает по кор-
вету, по морю и своей пушке, 
которую знает в совершенстве, 
все нюансы в её работе, каждый 
винтик, шурупчик – абсолютно 
всё. Признаётся, его тянет к 
оружию, к технике. 

На «Настойчивом» глав-
ному корабельному стар-
шине В.Закирову пришлось 
с нуля осваивать новую для 
него специальность. Его 
учёба продолжается и по сей 
день, поскольку объём ма-
териала, который полагается 
знать командиру отделения ру-
левых, очень велик. Штурман-
ская боевая часть занимается 
обеспечением навигационной 
безопасности корабля в море. 
А командир рулевых отвечает 
ещё и за четверых подчинённых. 
Матросы по призыву Андрей Ро-
дякин, Евгений Коновалик, Ан-
дрей Цыбаногин и Валентин 
Исаев, по словам Виталия За-
кирова, – ребята смышлёные, 
работящие, с нуля осваивают 
флотскую специальность. На ко-
рабль они пришли совсем не-
давно, сразу после школы, по-
этому старательно конспек-
тируют всё, что рассказывает 
штурман – командир БЧ-1 ка-
питан 3 ранга Александр Серов, 
а потом дружно заучивают тео-
рию, чтобы на практике, как го-
ворится, всё от зубов отскаки-
вало. И как же мечтают новички 
поскорее выйти в море! Призна-
ются, что раньше основной це-
лью своей службы считали по-
лучение военного билета, без 
которого, как известно, на хо-
рошую работу не устроиться и 
карьеры не сделать. Но попав 
на корабль, почувствовали себя 
моряками, проснулся интерес 
к учёбе. После сдачи всех зачё-
тов на допуск к самостоятельно-
му обслуживанию заведования, 
рассчитывают на возможность 
быть прикомандированным для 
получения практики на ходовой 

корабль. А всесторонне подго-
товить вчерашних школьников 
к встрече с морем – задача ко-
мандира отделения. У подчинён-
ных к нему, бывалому моряку, 
немало вопросов. Нередко про-
сят рассказать о боевых служ-
бах на корвете в Северном мо-
ре, и старшина охотно делится 
воспоминаниями, например, 
как однажды попали в 5-балль-
ный шторм в самой северной 
точке Северного моря. Тяже-
ло было всем, ведь корвет – не 
самый большой корабль, поэто-
му трепало его нещадно. Мно-
гие страдали от морской болез-
ни, но только не хозяин главного 
калибра, который знает секреты 
выносливости и считает важным 
психологически подготовить се-
бя к походу, свыкнуться с мыс-
лью, что ты неделями не будешь 
видеть берега, вокруг – только 
вода. Благо, в походе все посто-
янно заняты делом, ведь день 
моряка расписан по минутам…

Комсостав БЧ-1 эсминца 
«Настойчивый» – штурман ка-
питан 3 ранга Александр Се-
ров, командир электронавига-
ционной группы старший лейте-

нант Вячеслав Ялкутин, инженер 
электронавигационной группы 
старший лейтенант Асхат Илья-
сов, а также командир отделе-
ния рулевых главный корабель-
ный старшина Виталий Закиров. 
Остальной личный состав – во-
еннослужащие по призыву. Но 
проблем с ними нет. Матросы, 
по словам В.Закирова, креп-
ко сдружились, вместе ходят в 
увольнение, интересуются исто-
рией Янтарного края, Калинин-
града, Балтийска. Все они – пи-
терцы, а у жителей культурной 
столицы, говорит Виталий, тя-
га к прекрасному – в крови. Под 
руководством главстаршины 
они посещают музеи, в том чис-
ле музей Балтийского флота, с 
удовольствием бывают на кон-
цертах в Доме офицеров Бал-
тийской ВМБ, одними из первых 
посмотрели нашумевший кино-
фильм «Т-34», ставший собы-
тием этой зимы. И в экипаж но-
вобранцы влились легко, сразу 
почувствовав себя частью боль-
шого флотского коллектива. Не-
давно все рулевые приняли уча-
стие в соревнованиях по плава-
нию на первенство соединения, 
проявив достойную уважения 
волю к победе. И пусть первыми 
не стали – лиха беда начало. Их 
главные победы впереди! 

В настоящее время эсминец 
«Настойчивый» готовится к сда-
че курсовых задач. Отделение 
рулевых в полном составе под-
тягивает специальную и строе-
вую подготовку, приводит в по-
рядок форму одежды и выправ-
ку. Ожидается, что в этом году 
после долгого периода восста-
новления технической и боевой 
готовности флагман Балтийско-
го флота выйдет в море. Сейчас 
командиру отделения рулевых 
как воздух нужна морская прак-
тика, чтобы применить получен-
ные знания в деле.

Военная  служба по контракту
в Вооружённых  Силах 

Российской Федерации – твой выбор!

Ордена Красной Звезды
бригада 

надводных кораблей

Стань одним из нихСтань одним из них

Твоя карьераТвоя карьера

Льготы и гарантииЛьготы и гарантии

Эскадренные миноносцы, 
сторожевые и ракетные ко-

рабли соединения составляют ос-
нову ударной мощи Балтийского 
флота. Вооружённые новейшими 
комплексами высокоточного ра-
кетного, артиллерийского и тор-
педного оружия, современными 
системами ПВО, они в состоянии 
решать поставленные задачи не 
только в ближайшей морской зоне, 
но и удалённых районах Мирово-

го океана. В последние годы боевой состав соединения пополнил-
ся новейшими корветами типа «Стерегущий», которые полностью 
отвечают современным тенденциям мирового кораблестроения и 
являются примером оптимального сочетания высокой степени во-
оружённости корабля при минимальном водоизмещении и высо-
ких динамических качествах. Они отличаются многофункциональ-
ностью, компактностью, малозаметностью, высоким уровнем ав-
томатизации всех систем. 

Корабли соединения регулярно выполняют задачи обеспече-
ния безопасности мореплавания в Средиземном и Красном морях, 
Аденском заливе Индийского океана. Только за последние годы 
экипажи кораблей бригады посетили с дружественными визитами 
порты Франции, Испании, Португалии, Великобритании, Герма-
нии, Польши, Швеции, Алжира, Гвинеи, Туниса и других государств.

19 лет – заключение первого 
контракта на 3 года.

20 лет – поступление на заочный 
факультет колледжа, вуза с разреше-
ния командира части. Обучение бес-
платное.

22 года – заключение второго 
контракта на 5 лет. Вступление в на-
копительно-ипотечную систему обе-
спечения жильем военнослужащих.

25 лет – получение ипотечного кредита, покупка собственного 
жилья в любом городе России.

26 лет – окончание вуза. Возможность продолжить военную 
службу в офицерском звании.

Таким образом, к 27 годам: высшее образование, приоб-
ретение квартиры, социальные гарантии, стабильная зарплата, 
перспективы военной службы.

Через 16-20 лет службы на корабле: пенсия в 38 лет (на 
гражданской работе – в 60-65 лет), собственное жильё, бесплат-
ное медицинское обслуживание, бесплатное обязательное стра-
хование от несчастных случаев.

1. Военнослужащие, прохо-
дящие военную службу по 
контракту, обеспечиваются бес-
платным питанием, бесплатным 
обмундированием.

2. Ежегодно предоставля-
ется основной отпуск продол-
жительностью 45 суток без учёта 
времени следования к месту 
отпуска и обратно.

3. Военнослужащие по 
контракту обеспечиваются бес-

платной квалифицированной медицинской помощью.
4. Жизнь и здоровье военнослужащего по контракту 

застрахованы государством.
5. Военнослужащие, проходящие военную службу по контракту, 

непрерывная продолжительность службы которых составляет 
не менее трёх лет, имеют право на обучение в государственных 
и муниципальных образовательных учреждениях среднего и 
высшего профессионального образования с предоставлением 
оплачиваемого учебного отпуска.

6. При заключении 2-го контракта имеют право участвовать в 
накопительно-ипотечной системе приобретения собственного жилья.

7. В период прохождения службы по контракту они 
обеспечиваются служебным жильём согласно приказу МО РФ 
2010 года № 1280.

8. В случае отсутствия жилых помещений для обеспечения 
военнослужащих по контракту и совместно проживающих с ними 
членов семьи ежемесячно выплачивается денежная компенсация за 
наём (поднаём) жилых помещений в размере от 3 600 рублей.

ПОРЯДОК ОБЕСПЕЧЕНИЯ ДЕНЕЖНЫМ ДОВОЛЬСТВИЕМ

Денежное довольствие военнослужащих, проходящих во-
енную службу по контракту, состоит из оклада в соответствии с 
присвоенным воинским званием  и месячного оклада в соответствии 
с занимаемой воинской должностью, которые составляют оклад 
месячного денежного содержания военнослужащих, а также 
из ежемесячных иных дополнительных выплат, включающих в 
себя: надбавку за выслугу лет  –  до 30%, надбавку за особые 
условия службы – 50%, надбавку за добросовестное исполнение 
обязанностей – до 30%, за командование подразделением – 
20%, за достижение в спорте – до 100%, морское денежное доволь-
ствие  –  500 руб. за сутки нахождения в море. 

ДЕНЕЖНОЕ ДОВОЛЬСТВИЕ ВОЕННОСЛУЖАЩИХ 
ПО КОНТРАКТУ ПЕРВОГО И ВТОРОГО ГОДА СЛУЖБЫ 

НА РАЗЛИЧНЫХ ДОЛЖНОСТЯХ СОСТАВЛЯЕТ:
Моторист – 22 000-25 000 рублей
Комендор (артиллерист) – 22 000-25 000 рублей
Старший машинист – 23 000-26 000 рублей
Техник – 24 000-30 000 рублей
Старшина команды – 25 000-32 000 рублей

Контактная информацияКонтактная информация
ПУНКТ ОТБОРА НА ВОЕННУЮ 

СЛУЖБУ ПО КОНТРАКТУ 
В КАЛИНИНГРАДСКОЙ ОБЛАСТИ

236023, Калининградская 
область, г. Калининград, 

Советский проспект, д. 200.
Тел. 8(4012)-76-06-23.

А вам слабо?
В 2018 году Книга рекордов Вооружённых Сил России пополнилась целым рядом значимых дости-
жений. Особую лепту в рекордный список достижений ВМФ РФ внёс Балтийский флот.

САМЫЙ ПРОДОЛЖИТЕЛЬНЫЙ 
ШТУРМАНСКИЙ ПОХОД

Обладателем рекор-
да стал учебный ко-

рабль БФ «Перекоп» под ко-
мандованием капитана 2 ранга 
В.Черокова.

С 1 марта по 18 ноября 
2018 года экипаж кор абля вы-
полнил межфлотский переход 
по маршруту Кронштадт – Се-
вастополь – Владивосток – 

Петропавловск-Камчатский – Североморск – Севастополь – Бал-
тийск – Кронштадт.

В результате корабль прошёл 4 океана, 32 моря, форсировал 18 
проливов и каналов, оставив за кормой 39800 морских миль. Осо-
бенностью похода стал переход из Петропавловска-Камчатского в 
Североморск Северным морским путём, впервые в истории Воен-
но-Морского Флота России совершённый учебным кораблём. Ре-
шая задачи в миротворческих и гуманитарных акциях, УК «Пере-
коп» принял участие в многонациональном учении «Комодо-2018» 
(38 стран-участниц) в проливе Ломбок (Индонезия). Впервые од-
новременно в течение похода на корабле штурманскую практи-
ку, практику плавания в различных широтах и гидрометеорологи-
ческих условиях получили 856 курсантов высших военно-морских 
учебных заведений ВМФ России.

ОКЕАНОГРАФИЧЕСКИЙ 
ПОХОД

Океанографическим ис-
следовательским суд-

ном Балтийского флота «Адми-
рал Владимирский» под коман-
дованием капитана А.Пышкина 
в период с 15 декабря 2017 
года по 8 июня 2018 года был 
осуществлён наиболее мас-
штабный и результативный по-
ход в северо-восточную и юго-
восточную части Атлантического океана по маршруту: Лимассол – 
Мумбаи – Порт-Луи – Виктория – Читтагонг – Мессина.

Поход позволил повысить изученность обследованных районов, 
обновить навигационную информацию и внести изменения в руко-
водства и пособия для плавания. Были проведены 1 200 стандартных 
гидрометеорологических наблюдений и 4 411 измерений по сигна-
лам НКА ГЛОНАСС и береговых РНС, гидрологические измерения на 
310 разовых дрейфовых океанографических станциях. За 176 суток 
похода пройдено 42 340 морских миль. 

ВПЕРВЫЕ В АРКТИКЕ
25 сентября 2018 года пе-

ред заступлением на боевое 
дежурство на острове Котель-
ный (архипелаг Новосибирские 
острова) впервые в сложных 
климатических условиях Арк-
тики дивизион БРК «Бастион» 
под руководством заместите-
ля командира бригады подпол-
ковника Х.Рустамова выполнил 

ракетную стрельбу РС-1 противокорабельной ракетой 3М-55ТМ по 
морской цели. В ходе подготовки к тактическому учению береговых 
войск СФ дивизионом был совершён комбинированный марш по 
маршруту Оленья Губа Мурманской области – Мурманск, где была 
произведена погрузка техники на транспорт «Капитан Данилкин». В 
период с 26 августа по 10 сентября 2018 г. был осуществлён пере-
ход морем на остров Котельный.

ЗАЛПОВАЯ 
РАКЕТНАЯ СТРЕЛЬБА

22 мая 2018 года (18:10 
мск) в Белом море атомным 
подводным ракетным крей-
сером стратегического на-
значения «Юрий Долгорукий» 
под командованием капита-
на 1 ранга В.Ширина впервые 
в истории Военно-Морского 
Флота России была выполнена 
залповая ракетная стрельба четырьмя ракетами 3М-30 «Булава» из 
подводного положения.

САМОЕ ГЛУБОКОЕ 
ПОГРУЖЕНИЕ

Силы поисково-спасатель-
ного обеспечения Тихоокеан-
ского флота впервые провели 
экспериментальный водолаз-
ный спуск методом длительно-
го пребывания в морских усло-
виях на глубину до 400 метров 
с использованием глубоковод-
ного водолазного комплекса 
ГВК-450 спасательного судна 
«Игорь Белоусов» аварийно-спасательного отряда Тихоокеанско-
го флота. При этом был установлен рекорд покорения глубины – 
416 метров. Командиры экспериментальных водолазных спусков от 
ТОФ – капитан 2 ранга А.Коротун, капитан-лейтенант А.Бахметьев, 
старший лейтенант Г.Витрюк, старший лейтенант А.Голев. Аква-
навты, выполнявшие спуск, – капитан 2 ранга Р.Гизатуллин, стар-
ший мичман А.Киселёв, мичман Д.Лысенко, старшина 1-й статьи 
А.Кожевников.

СТРЕЛЬБА 
ПО БАЛЛИСТИЧЕСКОЙ ЦЕЛИ

20 июля 2018 года силами 
Тихоокеанского флота впер-
вые проверены на практике 
боевые возможности зенит-
ной ракетной системы С-400 
по борьбе с баллистически-
ми целями. В ходе проведения 

тактического учения зенитного ракетного полка под командовани-
ем полковника Ю.Денищика (дивизии ПВО ОКВС) подводный крей-
сер проекта 949А «Томск» выполнил стрельбу ракетой-мишенью из 
акватории Охотского моря на максимальную дальность. Ракета-ми-
шень была обнаружена РЛС ЗРС С-400 через 12 секунд после стар-
та на дальности 102 км и высоте 4830 метров. Через 30 секунд по-
сле обнаружения цели двумя зенитными ракетными дивизионами 
(Мирный, Рыбачий) был выполнен пуск двух ЗУР 48Н6ДМ, даль-
ность до цели – 92 км, высота цели – 21 060 метров. Через 1 минуту 
38 секунд цель была уничтожена на дальности 75 км и высоте 23 220 
метров. Скорость цели составляла 850 м/с (2,4 маха).
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Виктор МАКСИМЕНКО, фото из архива «СБ».

Вместе с военными моряками га-
зета участвовала в Гражданской 

и Великой Отечественной войнах, моби-
лизуя балтийцев на защиту Отечества, 
за что и была награждена в 1969 году ор-
деном Красной Звезды. Напряжённым 
в истории издания был и послевоенный 
период. Боевое траление, освоение но-
вых проектов кораблей и ракетно-ядер-
ного оружия, выход флота в океан и не-
сение боевой службы, дальние походы 
и визиты, манёвры и учения, инфор-
мационное обеспечение деятельности 
сил флота и воспитательного процес-
са – всё это определяло содержание 
«Стража Балтики», стремящегося быть 
созвучным задачам и интересам, про-
блемам и заботам моряков-балтийцев. 
Одним словом, газета крепко держала 
руку на пульсе флота. 

Сегодня мы перелистаем некото-
рые страницы истории издания, свя-
занные с непростым периодом 1990-
2000-х годов, который ещё долго будет 
будоражить умы политиков и учёных, 
политологов и социологов, различных 
экспертов и простых людей. Своими 
воспоминаниями с нами поделятся лю-
ди, которые в тот период отвечали на 
флоте за воспитательную работу, в том 
числе и за газету.

К началу 1991 года Балтийский флот 
являлся крупнейшим военно-морским 
объединением в регионе Балтийского 
моря, имея в своём составе более 200 
боевых кораблей и около 400 боевых 
самолётов и вертолётов, а также бере-
говые части и соединения различного 
предназначения. Мощи флота в то вре-
мя соответствовала и редакция газеты: 
в восьми её отделах трудились более 
20 офицеров и 30 служащих. «Страж 
Балтики» выходил ежедневно тиражом 
до 10 тысяч экземпляров и доставлял-
ся во все воинские части и организации 
Балтийского флота во всех пунктах ба-
зирования. 

Следствием радикальных преоб-
разований в государственном устрой-
стве и внутриполитической жизни стра-
ны явились распад социалистического 
лагеря и Варшавского договора, вы-
вод сил Балтфлота из дальнего и ближ-
него зарубежья, что существенно из-
менило обстановку в регионе. Всё это 
предопределило необходимость су-
щественного изменения взглядов на 
количественный состав и организа-
ционно-штатную структуру флота, его 
предназначение и характер решаемых 
задач. 

На Балтийском флоте начался про-
цесс реформирования, который в пол-
ной мере затронул и газету «Страж 
Балтики». 

Вице-адмирал Валерий Павлович 
Касьянов (в 1994-1995 гг. – начальник 
отдела воспитательной работы флота, в 
1995-1998 гг. – заместитель командую-
щего БФ по воспитательной работе, 
впоследствии заместитель главноко-
мандующего ВМФ по воспитательной 
работе – начальник управления воспи-
тательной работы) вспоминает:

– Устно договорились с Михаилом 
Григорьевичем Шумаем, возглавляв-
шим тогда отдел электронных средств 
массовой информации, что для поль-
зы дела власть над газетой делить не 
будем, а будем работать, как работа-
ли до этого, под единым руководством. 
М.Шумай тогда принёс ко мне в каби-
нет две половинки кирпича, заявив, что 
здание лучше строить из целых кирпи-
чей, чем из половинок. Словом, внед-
рили, как тогда шутили, принцип цело-
го кирпича. Михаил Григорьевич стал 
заниматься издательством, типогра-
фией и бумагой, а я – всем остальным.

Продолжая разговор о тех днях, ви-
це-адмирал В.П.Касьянов подчёркива-
ет, что процесс выстраивания отноше-
ний с газетой, её сотрудниками, глав-
ным редактором прошёл быстро и без 
каких-либо проблем, трений и непони-

ВСПОМИНАЮТ АДМИРАЛЫ
Приближается 100-летний юбилей одной из старейших газет Вооружённых Сил России. 
История «Стража Балтики» – это история Балтийского флота, славная, героическая и 
многогранная. 

маний. Главный редактор «Стража Бал-
тики» Александр Семёнович Корецкий 
присутствовал на всех совещаниях, за-
нятиях и мероприятиях управления вос-
питательной работы, докладывал сам и 
получал информацию, рекомендации, 
указания и помощь. Валерий Павло-
вич знал всех сотрудников газеты, ми-
нимум раз в месяц принимал участие в 
заседании редакционной коллегии.

Командующий Балтийским флотом 
адмирал В.Егоров определил необхо-
димость присутствия главного редак-
тора «Стража Балтики» на общефлот-
ских совещаниях и еженедельных за-
нятиях с участием начальников всех 
отделов и управлений. Такой подход 
позволял не только обеспечивать га-
зету оперативной достоверной инфор-
мацией о событиях и положении дел на 
флоте, но и осуществлять руководство 
редакционной политикой. В конечном 
итоге в коллективе газеты была достиг-
нута стабильность, были сохранены 
все журналистские кадры, сотрудники 
издания увидели востребованность и 
важность своего труда. 

Вице-адмирал В.П.Касьянов вы-
деляет тот факт, что в интересах дела 
занимались не только непосредствен-
но газетой, но и театром и ансамблем 
и оркестром, замыкающимся на на-
чальника штаба флота. Были выстро-
ены хорошие, деловые отношения с 
пресс-службой, возглавляемой капи-
таном 1 ранга Анатолием Лобским. И 
результаты такого тесного взаимо-
действия и совместной работы на-
ходили своё отражение в интерес-
ных материалах на страницах «Страж 
Балтики». Отношения в то время были 
требовательные, основанные на дове-
рии, уважении и помощи. 

Формально все структурные едини-
цы флота имели разное подчинение, но 
по сути были единым коллективом, на-
целенным на обеспечение выполнения 
задач, стоящих перед флотом. Боевые 
и организационные дела, политиче-
ские, правовые и социальные вопро-
сы, культура и спорт – обо всём моря-
ки-балтийцы узнавали из газеты.

– Это во многом зависело от командую-
щего БФ адмирала Владимира Григо-
рьевича Егорова, который считал «Страж 
Балтики» боевой единицей флота, – под-
чёркивает Валерий Павлович. – Он не 
только интересовался делами газеты, но 
и сам, часто бывая в редакции, акценти-
ровал внимание журналистов 
на актуальных темах и помогал 
решать проблемы творческого 
коллектива. К примеру, только 
при его поддержке в редакцию 
был возвращён прекраснейший 
человек и журналист Валентин 
Егоров, не говоря о других во-
просах помощи газете. 

На флоте никто и никогда не 
ставил под сомнение необходи-
мость газеты. «Доставляемых в 
бригаду газет не хватает. При-
сылайте их больше», – вице-ад-
мирал В.П. Касьянов процити-
ровал слова комиссара особой 
бригады БФ в годы Великой 
Отечественной войны А. Крю-
кова и привёл пример из наше-
го недалёкого прошлого. В пе-
риод вывода сил флота из ре-
спублик Прибалтики военнослужащие и 
гражданский персонал оказались в ин-
формационной блокаде. Единственным 
достоверным печатным источником 
стала газета БФ «Страж Балтики», кото-
рая для большинства выступала и свя-
зующим звеном с командованием фло-
та. В.П.Касьянов поставил задачу, чтобы 
каждое утро свежий номер издания был 
в Лиепайском, Рижском и Таллинском 
гарнизонах. По договорённости с води-
телями рейсовых автобусов вечером к 
их убытию из Калининграда дежурный 
офицер воспитательных структур при-
возил газеты, и утром их получали в ча-
стях и на кораблях флота в этих городах.

Валерий Павлович Касьянов, че-
ловек, прошедший на флоте путь от 
матроса до заместителя главноко-
мандующего ВМФ России по воспи-
тательной работе, выразил убеждён-
ность: даже при развитии электронных 
СМИ всё равно будут люди, желающие 
взять газету в руки, почитать и осмыс-
лить материалы, сохранить в личных 
архивах определённые публикации. И 
дело здесь даже не в том, умеют или 
нет они пользоваться современными 
источниками информации. Пока рано 
сбрасывать со счетов принцип «прочи-
тай и передай товарищу» – такой вы-
вод вице-адмирал В.П.Касьянов сде-
лал для себя, будучи в командировке в 
период боевых действий на Северном 
Кавказе.

Он твёрдо уверен и в том, что «Страж 
Балтики» выстоял только благодаря на-
стоящим патриотам и профессиона-
лам, преданным своему делу сотрудни-
кам, которые работали порой в ущерб 
собственным интересам. 

– Я признателен людям (некоторых, 
к сожалению, уже нет с нами), которые 
тогда делали газету. Большое спаси-
бо Александру Семёновичу Корецкому, 
Владимиру Андреевичу Брицу, Влади-
миру Алексеевичу Нуякшеву, Олегу Ва-
сильевичу Шанько, Олегу Владимиро-
вичу Щеблыкину, Анатолию Васильеви-
чу Лобскому и многим другим, – сказал 
В.П. Касьянов. 

К слову, у Валерия Павловича до сих 
пор сохранились дружеские отношения 
с Александром Семёновичем Корецким. 

В результате реформирования к ян-
варю 1998 года Балтийский флот стал 
разновидовым оперативно-стратегиче-
ским территориальным объединением, 
включавшим в себя корабли, морскую 
авиацию с силами и сред-
ствами ПВО, сухопутные 
и береговые войска, еди-
ные органы оперативно-
го, технического и тылово-
го обеспечения. В состав 
флота вошли соединения 
и части, которые до этого 
никогда не были под Ан-
дреевским флагом. Это 
потребовало опрёделен-
ных изменений и в работе 
флотской газеты.

О тех днях вспоминает 
доктор педагогических на-
ук контр-адмирал Вла-
димир Павлович Ма-
сягин (в 1997-1998 гг. – 
начальник управления 
воспитательной работы 
флота, в 1998-2006 гг. – 
заместитель командую-
щего по воспитатель-
ной работе – начальник 
управления воспитатель-
ной работы БФ):

– К этому времени на 
флоте остались преданные службе и 
своему делу люди. Это полностью от-
носилось и к редакции флотской га-
зеты, где трудились высококлассные 
профессионалы. Издание полностью 
отвечало по своему содержанию тре-
бованиям времени, происходившим 
на флоте событиям. Внимание уделя-

лось различным объединениям и сое-
динениям, надводным кораблям, Бал-
тийской и Ленинградской военно-мор-
ским базам. Писали не только о боевой 
подготовке и боевой учёбе, но и прежде 
всего о людях.

Так, непростым было вхождение в 
состав флота отдельной гвардейской 
армии. Редакция «Страж Балтики» – в 
том числе по рекомендации команду-
ющего флотом – отреагировала на это 
своими методами: на страницах газе-
ты стало появляться много материа-
лов, где акцент делался на сухопутные 
и береговые войска, появилась отдель-
ная рубрика «Вести с полигонов» – что-
бы флот воспринимался как единый бо-
евой организм. И таких примеров уча-
стия издания в решении общефлотских 
проблем можно привести много.

А как же проблемы самой газеты, ко-
торая вместе со страной переживала, 
мягко говоря, не самое благополучное 
время? Предвосхищая вопрос, Влади-
мир Павлович Масягин продолжил:

– Со всей ответственностью хочу 
сказать, что газета держалась на ответ-
ственности, энтузиазме и креативности 
таких офицеров, как Александр Корец-
кий, Валентин Егоров, Владимир Бриц и 
многих других. Скудное, если не сказать 
нищенское материально-финансовое 
обеспечение, устаревшая полиграфи-
ческая база, сокращение объёмов изда-
ния и количества сотрудников никак не 
способствовали развитию газеты. Дохо-
дило до того, что просто не было бума-
ги для выпуска очередного номера. Ещё 
чуть-чуть, и она могла прекратить своё 
существование.

А газета была нужна, и не только во-
еннослужащим флота. С учётом боль-
шого количества в области ветеранов, 
которые в «Страже Балтики» черпа-
ли информацию о Вооружённых Силах, 
флоте, о своих бывших соединениях, ча-
стях и кораблях, газета имела и регио-
нальное значение. Пожалуй, для ветера-
нов в то время она была единственным 
источником информации.

Работа по сохранению флотско-
го вестника и решению его проблем 
велась в различных направлениях как 
командованием флота, так и сотруд-
никами редакции, подчеркнул контр-
адмирал В.П.Масягин. Журналисты 
прилагали много усилий, чтобы напол-
нить газетные страницы интересным 
содержанием, созвучным духу времени 
и реалиям Калининградской области. 
В «Страже Балтики» появились рубри-
ки, посвящённые истории флота и лите-
ратурному творчеству балтийцев, акту-
альным темам и проблемам. В помощь 

офицерскому составу стали публико-
вать справочные материалы для заня-
тий по общественно-государственной 
подготовке и информированию. Особой 
популярностью пользовался суббот-
ний выпуск, куратором которого был та-
лантливый журналист Валентин Егоров. 

Вспомнил Владимир Павлович и о 
том, как, дабы поддержать флотскую 
газету, он направил все выделенные 
средства только на коллективную под-
писку «Стража Балтики», проигнориро-
вав другие рекомендованные издания, 
за что был подвергнут критике.

Конечно, неоценимой для газеты 
была помощь командующего Балтий-
ским флотом. Адмирал В.Г.Егоров даже 
ездил на целлюлозно-бумажный ком-
бинат в город Кондопогу, чтобы пере-
говорить с руководством предприятия 
и обеспечить «Страж Балтики» бумагой. 

– Сначала нам дали бумагу в ка-
честве спонсорской помощи, а по-
том продавали практически по се-

бестоимости, – рассказал Владимир 
Павлович. – С разрешения адмирала 
В.Г.Егорова при соблюдении всех пра-
вовых вопросов излишки бумаги про-
давались, а на вырученные средства 
закупалось современное полиграфи-
ческое оборудование. Владимир Гри-
горьевич не только спас газету, но и 
принял решение, которое дало воз-
можность создать одно из лучших в ре-
гионе полиграфических предприятий. 

«Страж Балтики» всегда был вос-
требованным, любимым и читаемым 
всеми категориями военнослужащих 
изданием. Причины этого вполне объ-
яснимы – содержание газеты и про-
фессионализм журналистов, говорит 
контр-адмирал Виталий Петрович 
Фещенко, в 2006-2010 гг. – замести-
тель командующего по воспитатель-
ной работе – начальник управления 
воспитательной работы БФ.

С газетой Виталий Петрович позна-
комился в 1978 году, когда прибыл на 
флот лейтенантом. Будучи помощни-
ком начальника политотдела по ком-
сомолу бригады ракетных катеров, 
стал её нештатным корреспондентом 
и не расстаётся с изданием до сих пор. 
«Страж Балтики» всегда был надёжным 
источником информации и новостей 
по всему спектру вопросов, говорит 
контр-адмирал. На его страницах мно-
го внимания уделялось истории и тра-
дициям флота, печатались материалы 

по культуре, флотские писатели пред-
ставляли на суд читателей свои рас-
сказы, поэты – стихи, присутствовал на 
страницах и флотский юмор. Традици-
онно матросы вырезали из газеты за-
метки и статьи, в которых шла речь о 
них или их кораблях. Вырезки не просто 
берегли, они наклеивались в дембель-
ские альбомы, отправлялись почтой ро-
дителям. Виталий Петрович признался, 
что и в его архиве бережно хранится по-
лоса «Стража Балтики», посвящённая 
дивизиону, где он служил в то время за-
местителем командира.

Газета постоянно была в творче-
ском поиске, искала и находила но-
вые формы общения со своими чита-
телями. В подтверждение своим сло-
вам контр-адмирал рассказал, как в 
его бытность появилась рубрика «Пря-
мая линия с командующим»: аудитория 
военнослужащих и членов их семей, 
которые смогли воспользоваться та-
кой формой решения своих насущных 
проблем, от номера к номеру росла в 

Вице-адмирал В.П.Касьянов.
В редакции на прямой линии с читателями

командующий БФ вице-адмирал В.П.Валуев. Июль 2002 года.

Моряки-подводники  в Лиепае знакомятся с флотскими новостями.

Командующий БФ вице-адмирал В.В.Чирков 
с только что отпечатанным номером газеты. 

Март 2011 года.

Контр-адмирал В.П.Масягин.

Контр-адмирал В.П.Фещенко награждает лучших сотрудников флотской газеты. 
Январь 2008 года.

геометрической прогрессии. Адмирал 
Владимир Прокофьевич Валуев и ви-
це-адмирал Виктор Николаевич Мар-
дусин неоднократно пользовались пря-
мой линией «Стража Балтики», чтобы 
донести свою позицию по какой-либо 

проблеме до воинов-бал-
тийцев. 

– Все командующие, у 
которых мне довелось быть 
заместителем, –  и адмирал 
Владимир Прокофьевич 
Валуев, и вице-адмиралы 
Константин Семёнович Си-
денко, Виктор Николаевич 
Мардусин и Виктор Викто-
рович Чирков – с большим 
вниманием и пониманием 
относились к газете, – го-
ворит Виталий Петрович.

В свою очередь журна-
листы редакции совместно 
со специалистами управле-
ния воспитательной рабо-
ты помимо своей основной 
деятельности по выпуску 
«Стража Балтики» регуляр-
но готовили разнообраз-
ные тематические инструк-
тивно-методические сбор-
ники по важным вопросам 
воспитательного процес-
са. В условиях сокращения 

должностей офицеров-воспитателей эти 
материалы были очень актуальны и вос-
требованы командным составом. 

Стремясь расширить свою аудито-
рию, стражбалтийцы внедряли в прак-
тику всё новые и новые формы рабо-
ты с читателями. Так, газета проводила 
конкурсы детского рисунка «Мой папа 
служит России», викторины «Пушкин 
и море», «Восточно-Прусская опера-
ция». Они вызывали неподдельный ин-
терес у многих жителей янтарного края, 
даже тех, кто раньше не был напрямую 
связан с Балтийским флотом. Популяр-
ность «Стража Балтики» на региональ-
ном уровне неуклонно росла.

– Я никогда не думал, что в 2008-
2009 годах стану свидетелем того, что 
должностные лица главного управле-
ния воспитательной работы и главно-
го организационно-мобилизационного 
управления будут ставить вопрос о за-
крытии редакции, издательства и типо-
графии газеты «Страж Балтики», – при-
знался Виталий Петрович Фещенко. – Я 
выступил против таких предложений, 
доказывая необходимость и важность 
газеты для Балтийского флота, тем бо-
лее с учётом региона базирования. И 
сегодня я горжусь тем, что газета суще-
ствует, я могу её читать, и в этом есть 
малая толика и моего вклада. 

По мнению Виталия Петровича, в 
«Страже Балтики» всегда был хороший 
коллектив талантливых журналистов. 

Это Владимир Костомаров, Владимир 
Бриц, Олег Шанько, Сергей Даскаль, 
Владимир Дашевский, Василий Дро-
нов, Ирина Шелыгина и многие другие. 
В одном ряду с ними стоят мастера фо-
тосъёмки Евгений Павлов, Виктор Ше-
лыгин и Юрий Головин. 

В канун юбилея вице-адмирал Ва-
лерий Павлович Касьянов, контр-
адмиралы Владимир Павлович Масягин 
и Виталий Петрович Фещенко переда-
ют ветеранам и нынешним сотрудни-
кам «Стража Балтики» искренние слова 
благодарности за их самоотверженный 
труд, желают журналистам творческих 
успехов, здоровья и благополучия, а 
газете – процветания, желая видеть её 
ежедневным, самостоятельным, пол-
нокровным флотским изданием. 

Приближаясь к своему 100-ле-
тию, «Страж Балтики» и его творче-
ский коллектив, несмотря ни на какие 
трудности, как и прежде в строю, жи-
вут жизнью флота и хранят его слав-
ные традиции. 
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Среди многообразия слагае-
мых боевой подготовки 

Вооружённых Сил России не по-
следнее место занимает физи-
ческая подготовка, направленная 
на укрепление здоровья военно-
служащих, увеличение их вынос-
ливости, силы, быстроты и лов-
кости. Диапазон мероприятий – от 
ежедневного комплекса утренней 
зарядки до проведения соревно-
ваний различного уровня. Среди 
последних повышенный интерес 
традиционно вызывает спартакиа-
да флота по плаванию.

Плавание является одним из 
самых действенных способов 
укрепления здоровья, а умение 
плавать относится к числу жиз-
ненно важных навыков. Оно ока-
зывает положительное влияние 
не только на физические параме-
тры организма, но и на эмоцио-
нальное состояние человека. Кро-
ме того, для военнослужащих это 
важнейший военно-прикладной 
навык, необходимый при реше-
нии поставленных задач.

Известно, что самые ранние 
рисунки плавающих людей вос-
ходят к каменному веку. Первые 
соревнования по плаванию стали 
проводиться в Европе более 200 
лет тому назад, в 1896 году они 
вошли в программу современных 
Олимпийских игр, оставаясь од-
ними из самых зрелищных и за-
хватывающих состязаний.

Чемпионат Балтийского фло-
та по плаванию проводился в двух 
группах. В первой сражались ко-
манды объединений и соедине-
ний флота, во второй – отдельные 
воинские части. На водных до-

рожках, как сообщил помощник 
командующего флотом по физи-
ческой подготовке главный судья 
соревнований полковник Влади-
слав Антипенко, состязались бо-
лее 90 участников, объединённых 
в 13 команд. Первые два дня со-
ревнования проводились в спор-
тивных дисциплинах, третий день 
был посвящён военно-приклад-
ному виду плавания. 

Военнослужащие-мужчины 
сражались на 100-метровой дис-
танции в плавании на спине, воль-
ным стилем, брассом и баттерф-
ляем, а также в эстафете 4 по 50 
метров вольным стилем. Каж-
дому спортсмену разрешалось 
участвовать в заплыве только на 
одной дистанции и в эстафете. 
Соревнования женщин-военно-
служащих проходили на дистан-
ции 50 метров вольным стилем в 
двух возрастных группах. В при-
кладном плавании с автоматом на 
дистанции 100 метров участвова-
ли только мужчины, по пять чело-
век от каждой команды.

Открылся чемпионат женски-
ми заплывами – с бурной под-
держкой всех гостей бассей-
на спортивно-оздоровительно-
го комплекса ЦСКА. Бесспорным 
лидером среди представитель-
ниц прекрасного пола стала пер-
воразрядница курсантка Ирина 
Григорьева из команды «Волна», 
представляющая филиал ВУНЦ 
ВМФ «Военно-морская акаде-
мия» в г.Калининграде. 2-е и 3-е 
места в первой группе среди 
женщин заняли соответственно 
старший матрос В.Ткачёва из ко-
манды «Легион» армейского кор-
пуса и прапорщик А.Ткаличева из 
команды «Тайфун» дивизии ПВО. 
Во второй группе места распре-
делились следующим образом: 
золото завоевала старший ма-
трос Л.Кальницкая из команды 
«Гроза» Балтийской ВМБ, сере-
бро – у матроса М.Ларионовой из 
«Метеора» штаба флота, на тре-
тью ступеньку пьедестала под-
нялась матрос И.Филатова из ко-
манды «Легион». Интересно, что 
тройка лидеров второй возраст-
ной группы женщин превосходи-
ла своими результатами второе и 
третье время, показанное в пер-
вой группе.

Ещё более жаркие баталии 
на водных дорожках разверну-
лись среди мужчин. Все участни-
ки проявляли стремление пока-
зать хороший индивидуальный 
результат и принести своей ко-
манде желанные очки. В первый 

В ВОДОВОРОТЕ СТРАСТЕЙ
В рамках общефлотской спартакиады в Балтийске прошёл чемпионат Балтийского флота 
по плаванию. 

день военнослужащие покоря-
ли 100-метровые дистанции бат-
терфляем и на спине. Лучшим в 
баттерфляе стал представитель 
команды «Легион» второразряд-
ник рядовой В.Кисленко, вто-
рым – кандидат в мастера спор-
та матрос Г.Маквабишвили из 
команды «Заря» авиации флота, 
замкнул тройку призёров также 
представитель «Легиона» второ-
разрядник рядовой Н.Ибрагимов.

Не менее захватывающими 
были заплывы на спине. Здесь 
вне конкуренции был представи-
тель команды «Шторм» бри-
гады морской пехоты мастер 
спорта гвардии младший сер-
жант С.Шлыков, ставший чем-
пионом Балтийского флота. 
Вторым к финишу пришёл то-
же морской пехотинец вто-
роразрядник гвардии матрос 
Р.Санников, а третьим – второ-
разрядник сержант О.Нартов 
из «Легиона».

Второй день чемпионата 
начался с заплывов на 100 ме-
тров брассом, считающимся 
одним из самых сложных в тех-
ническом отношении стилей. 
Неслучайно некоторые воен-
нослужащие были сняты с дис-
танции за нарушения правил. В 
итоге в этой дисциплине чем-
пионом БФ стал представи-
тель команды «Гроза» канди-
дат в мастера спорта матрос 
Альберт Бадретдинов. 2-е ме-
сто – у представителя коман-
ды «Легион» перворазрядника 
капитана В.Чинчика, 3-е – у мор-
ского пехотинца второразрядни-
ка гвардии матроса А.Чупрова.

Матрос Альберт Бадретди-
нов проходит службу в одном из 
соединений Балтийской военно-
морской базы. На службу он был 
призван в конце ноября 2018 го-
да, только недавно прошёл курс 
первичной общевойсковой под-
готовки и принял присягу. Ро-
дом парень из башкирского го-
рода Стерлитамака, где с 7 лет 
занимался плаванием в детско-
юношеской спортивной школе. 
На вопросы, что для него спорт и 
как он помогает служить, матрос 
А.Бадретдинов смущённо отве-
тил: «Служу я мало, но могу точ-
но сказать, что физическая под-
готовка помогает преодолевать 
нагрузки первых месяцев служ-
бы. Считаю, что спорт – это пре-
жде всего здоровье человека, без 
него нельзя. А заниматься можно 
везде, в том числе и на службе – 
было бы желание».

В плавании вольным стилем 
1-е место занял курсант чет-
вёртого курса Калининградско-
го филиала ВУНЦ ВМФ «ВМА» 
кандидат в мастера спорта Ро-
ман Пилипенко из команды 
«Волна», вторым к финишу при-
шёл гвардии капитан Андрей 
Кукушкин из команды «Легион», 
3-е место в упорной борьбе за-
воевал матрос Д.Генералов, по-
ка не имеющий никакого спор-
тивного разряда, представляю-
щий команду «Тайфун».

Следует отметить, что позже 
Роман Пилипенко стал первым 
и в плавании с автоматом – и в 
индивидуальном зачёте, и в со-
ставе команды. Роман родом из 
Хабаровска, плаванием занима-
ется с 1-го класса. Профессию 
и военный вуз выбрал по приме-

ру своего дяди – офицера-под-
водника Северного флота. «Счи-
таю, что спортом необходимо за-
ниматься всем, тем более людям 
в погонах, – уверенно заявил Ро-
ман. – Наше командование при-
ветствует и поощряет занятия 
спортом. Никаких ограничений, 
несмотря на учебный процесс, 
не существует».

Пожалуй, самой эмоциональ-
ной по накалу страстей явилась 
мужская эстафета. Сменяя друг 
друга, четыре представителя 
каждой команды рвались к фини-
шу. Победу же одержала коман-
да «Гроза» Балтийской ВМБ, 2-е 
место – у курсантов из «Волны», а 
3-е  – у «Легиона».

Заместитель главного судьи 
подполковник запаса Дмитрий 
Асонов отметил, что по сравне-
нию с прошлым годом уровень 

подготовки спортсменов вырос, 
и если в вольном стиле измене-
ния небольшие, то брассисты 
порадовали: появились доволь-
но неплохие пловцы. Слова Дми-
трия Вячеславовича подтвержда-
ют результаты заплывов. Во всех 
дисциплинах, кроме баттерфляя, 
чемпионы флота показали вре-
мя, превышающее нормативы 
первого спортивного разряда.

Заключительным аккордом 
чемпионата стало военно-при-
кладное плавание, которое в пол-
ной мере испытало на прочность 
всех участников и внесло интри-
гу в определение окончательных 
итогов соревнований. Преодоле-
вать дистанцию военнослужащим 
предстояло в обмундировании, с 
автоматом за спиной и с закреп-
лённой на ремне обувью.

– Ощущения от заплыва неза-
бываемые, – сказал представи-
тель команды «Арсенал» капитан 
3 ранга Дмитрий Климов. – Каж-

дый офицер должен такое пройти 
только потому, что он офицер. 

– В одежде плыл впервые в 
жизни, это необычно и увлека-
тельно, – признался матрос Ан-
дрей Макеев из команды части 
связи «Анкер», который служит 
всего два месяца. –  Думаю, что 
такой вид плавания полезен для 
дела и организма. Хотя пять лет 
до службы я занимался спортив-
ным пятиборьем, на дистанции 
было очень трудно.

В итоге, проявив характер, 
весь пьедестал в военно-приклад-
ном плавании заняли спортсме-
ны «Волны»: курсант Роман Пили-
пенко стал первым, первокурсник 
кандидат в мастера спорта Роди-
он Кирпичёв – вторым, первораз-
рядник Сергей Каушелис, оканчи-
вающий факультет среднего об-
разования, – третьим.

Примечательно, что Родион 
Кирпичёв, уроженец Балтийска, 
занимался плаванием в спортив-
но-оздоровительном комплек-
се ЦСКА, где и проходил чемпио-
нат. Будущий офицер уверен, что 
именно физическая подготовка 
позволяет ему выдерживать на-
грузки, которые возникают на 
службе. Полностью поддержива-
ет своего товарища по команде и 
Сергей Каушелис, добавляя при 
этом, что в их учебном заведении 
отношение к спорту такое же се-
рьёзное, как и к учёбе.

Победа «Волны» в плавании с 
автоматом серьёзно пошатнула 
лидирующие позиции «Легиона». 
Судьям пришлось долго пересчи-
тывать набранные спортсменами 
баллы для определения команды-
победителя чемпионата Балтий-
ского флота по плаванию.

В результате в основной груп-
пе 1-е место с перевесом в по-
ловину балла заняла сборная со-
единений и частей армейского 
корпуса Калининградского гарни-
зона «Легион». На 2-е место под-
нялась команда «Волна» филиала 
ВУНЦ ВМФ «Военно-морская ака-
демия» в г.Калининграде. 3-й ста-
ла команда бригады морской пе-
хоты «Шторм».

Во второй группе первенство 
завоевала команда «Гвардеец» 
инженерного полка, далее раз-
местился «Метеор» узла связи 
БФ и «Арсенал» авторемонтного 
батальона Балтийского флота.

Победителям и призёрам со-
ревнований были вручены грамо-
ты и медали. Команды-победи-
тели были награждены кубками и 
грамотами.

После церемонии награжде-
ния командир роты связи капитан 
В.Чинчик из «Легиона» заявил, что 
они не в первый раз завоёвыва-
ют кубок и никому не отдадут его 
и впредь. Чуть-чуть не дотянули 
до заветной победы спортсмены 
«Волны», но в целом, по словам 
курсанта Романа Пилипенко, ре-
зультатом они довольны. Пред-
ставитель морской пехоты гвар-
дии младший сержант С.Шлыков 
был более категоричен: «Обидно, 
что заняли 3-е место, а не 1-е. Ви-
новаты сами, надо было больше 
тренироваться. На следующий год 
мы точно возьмём этот кубок!». 

Первенство полностью под-
твердило мысль, что спорт на 
флоте в почёте, что занимают-
ся им все – от молодых матросов 
до старших офицеров, что служат 
на флоте люди сильные, энергич-
ные и спортивные, настоящие 
мужчины, надёжно защищающие 
Отечество.

Победители соревнований – команда «Легион».

Мужская эстафета – самая эмоциональная по накалу.

Представители филиала ВУНЦ ВМФ «ВМА» в г.Калининграде – 
команда «Волна».

На старт! Внимание! Марш!

После заплыва.

В схватках на коврах со-
шлись 280 спортсменов 

10 весовых категорий. Армей-
ские борцы завоевали 10 наград 
турнира – 3 золотые, 3 серебря-
ные и 4 бронзовые медали. 

В весовой категории до 
55 кг рядовой спортивной ро-
ты самарского филиала ЦСКА 
Виталий Кабалоев в финале 
одолел Виктора Ведерникова 
из Новосибирской области со 
счётом 5:1 и поднялся на выс-
шую ступень пьедестала почё-
та. Победа на турнире в Калининграде принесла армейскому атле-
ту звание двукратного чемпиона России.

Победитель чемпионата мира CISM-2018 по спортивной борь-
бе прапорщик Алексей Киянкин стал чемпионом России в весо-
вой категории до 67 кг. В финальной схватке армейский спортсмен 
одержал победу над Зауром Кабалоевым. Встреча завершилась со 
счётом 4:2.

Титул чемпиона России завоевал и победитель чемпионатов ми-
ра и Европы старший лейтенант Никита Мельников. В финальной 
встрече он одержал победу по последнему действию над одноклуб-
ником победителем первенства Европы до 23 лет Александром Го-
ловиным (1:1). Поединок проходил в весовой категории до 97 кг.

В финальном поединке до 87 кг чемпион России – 2017 Сосруко 
Кодзоков уступил олимпийскому чемпиону 2016 года по греко-рим-
ской борьбе Давиту Чакветадзе. Бронзу завоевал представитель 
ростовского филиала ЦСКА Бекхам Оздоев.

В весовой категории до 77 кг серебро в свою копилку положил 
рядовой спортивной роты ЦСКА г. Сочи Ислам Опиев. В заключи-
тельной схватке он встретился с двукратным олимпийским чемпио-
ном Романом Власовым. Встреча закончилась в пользу более опыт-
ного борца со счётом 8:0. 3-е место занял Рамазан Абачараев.

Обладателями бронзовых наград турнира стали бронзовый при-
зёр юношеских летних Олимпийских игр старший сержант Артур 
Сулейманов (до 63 кг), представлявший московский ЦСКА, а также 
бронзовый призёр Европейских игр 2015 года и двукратный чемпи-
он России Чингиз Лабазанов (до 72 кг), атлет СКА Ростова-на-Дону. 

Положили на лопатки
На арене дворца спорта «Янтарный» в Калинин-
граде завершился чемпионат России по греко-
римской борьбе. 

Под сводами спортком-
плекса французского го-

рода Ним выступила мировая 
стрелковая элита двух десят-
ков стран.

В составе сборной Рос-
сии пьедестал покорился лишь 
чемпионке мира прошлого го-
да Наталье Авдеевой. Спорт-
сменка регионального центра 
спортивной подготовки сбор-
ных команд подтвердила ста-

бильно высокий уровень, став третьей из 85 претенденток в сорев-
новании женщин-стрелков из блочного лука.

Квалифицировавшись с седьмым результатом, воспитанница 
Юрия Кривоногова выиграла в матчах на вылет у соперниц из Ни-
дерландов, Великобритании, США и Италии. Причём в четвертьфи-
нале она повторила рекорд страны – в матче с американкой Софи-
ей Стрэчен она выбила 150 очков из 150 возможных. Уступив в по-
луфинале южнокорейской спортсменке 147:146, наш заслуженный 
мастер спорта победила в сложнейшем матче за бронзу. После ос-
новного раунда с Марчеллой Тониоли счёт был 143:143, и только пе-
рестрелка выявила лучшего: россиянка с 18 метров попала в центр 
мишени, а итальянка – только в девятку.

Прямо в яблочко
Лучница из Калининграда завоевала бронзовую 
медаль этапа кубка мира по стрельбе из класси-
ческого и блочного лука в помещении.

На выезде была повержена самая титуло-
ванная команда России. Калининград-

ские волейболистки после недавнего успеха 
во встрече с серебряным призёром Суперли-
ги 2017-2018 гг. «Динамо-Казань» на этот раз 
справились и с обладательницами бронзы 
прошлого сезона.

 Вот только счёт 3:0 ни в коем случае не дол-
жен вводить в заблуждение – игра получилась 

очень сложной, боевой и интригующей. Болельщики «Локомотива» 
матча любимой команды с «Уралочкой» ждали не только с большим 
нетерпением, но и с некоторым опасением. 

Преимущество «Локо» заработал во многом благодаря блестя-
щей игре на блоке – 16 за матч. В этом плане нынешняя игра стала 
для калининградок, пожалуй, лучшей в сезоне. 

Моментами у гостей хромал приём, но и соперницы ошибались 
не меньше. К концовке партии команды подошли при равном счё-
те 21:21, и победителя сета пришлось выявлять на «больше – мень-
ше». Сетболы были и у тех, и у других. Точку в партии после удачной 
атаки Ирины Воронковой поставил, что показательно, калининград-
ский блок – 28:26. 

Во втором сете калининградки вновь благодаря отличной игре на 
блоке вышли вперёд – 5:1. В концовке в игре обеих команд момен-
тами наблюдался некоторый сумбур, и в этот момент определяю-
щим стал выход на площадку в составе нашей команды Валерии 
Шевчук. Случилось это в тот момент, когда «Локо» уступал 23:24. Но 
после непростых подач Валерии «уралочки» получили выбитый при-
ём. Атака Ирины Воронковой, ошибка хозяев – и вот уже калинин-
градки впереди – 25:24. Решающее же очко в партии набрала сама 
Лера, сделав эйс.

Третий сет начался с того, что хозяйки смогли «прихватить» Ану 
Клегер, закрыв её блоком. И теперь уже «Уралочка» ушла вперёд – 
11:6. Однако атаки Ирины Воронковой, очередной блок и ошибка 
хозяек в атаке помогли «Локо» на подачах Юлии Подскальной со-
кратить отставание до минимума. А затем И.Воронкова и вернув-
шая уверенность А.Клегер вывели гостей вперёд – 19:17. Однако на 
этот раз наши девушки решили не откладывать дело в долгий ящик 
и не нервничать в концовке. При счёте 22:20 на подачу вышла Юлия 
Кутюкова. Последовали очередной блок нашей команды, очередная 
ошибка в нападении «Уралочки». А решающий мяч скидкой забила 
Бояна Живкович. Есть очередная победа!

Возвращение наверх
Гостевая победа над «Уралочкой-НТМК» со счё-
том 3:0 вернула калининградский «Локомотив» 
на 1-е место в Суперлиге.


